
 
SHRI P. WILSON: Sir, I introduce the Bill.  

 
The Constitution (Amendment) Bill, 2020 (substitution of new Article for Article 130) 

 
SHRI P. WILSON (Tamil Nadu): Sir, I move for leave to introduce a Bill further to 
amend the Constitution of India. 

 
The question was put and the motion was adopted. 

 
SHRI P. WILSON: Sir, I introduce the Bill.  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, Dr. Abhishek Manu Singhvi. He is not present.  
        
3.00 P.M. 

The Companies (Amendment) Bill, 2019 
 
डा. िवनय पी. सहǣबुǉे (महाराÍटर्) : महोदय, मȅ ĢÎताव करता हँू: 
      
" िक कंपनी अिधिनयम, 2013 का और सशंोधन करने वाले िवधेयक पर िवचार िकया जाए।" 
  

मान्यवर, इस िवधेयक को आज सदन के सÇमुख लाते समय इसकी कुछ भिूमका है, 
िजसको मȅ कम समय मȂ ÎपÍट करना चाहता हँू।  हम सब जानते हȅ िक Îवाधीनता के 75वȂ वषर् मȂ 
हम "आज़ादी का अमृत-महोत्सव" मना रहे हȅ।  अगर हम एक कटाक्ष डालते हȅ िक Îवाधीनता के 
बाद हमȂ िकन चीज़ȗ मȂ तीĨ गित से आगे बढ़ना जरूरी था, तो हमȂ कई चीज़Ȃ पता चलती हȅ।  अगर 
मȅ िशक्षा की बात करँू, हमारी साÎंकृितक िवरासत के बारे मȂ जो कदम उठाने की जरूरत थी, 
उनकी बात करँू, तो इन बहुत सारे िवषयȗ मȂ एक दृिÍट से एक उपेक्षा का दृिÍटकोण रहा।  हमने 
Lord Macaulay और उसके minutes की चचार् कई बार इस सदन मȂ भी की है और उसकी चचार् 
बाहर भी होती रही है, मगर लगता है िक Macaulay की छाया से इस देश की िशक्षा ËयवÎथा को 
बाहर लाने का जो एक बहु-Ģतीिक्षत कायर् था, वह केवल नई िशक्षा नीित के कारण होने की एक 
आशा िनिर्मत हुई है, क्यȗिक नई िशक्षा नीित देश की िशक्षा ËयवÎथा मȂ एक आमूल-चूल पिरवतर्न 
करती है।  उसी तरीके से, अन्यान्य िवषयȗ मȂ भी बहुत जरूरी था िक हम पिरवतर्न का राÎता 
अपनाएँ। देश का जो Îवभाव है, देश की जो Ģकृित है, देश की जो मूल पहचान है, उस राÎते पर 
हम जाएँ, मगर दुभार्ग्यवश यह नहीं हुआ।  ऐसी कई सारी बातȂ, जो Îवाधीनता के पहले थीं, 
उनको हमने जस-का-तस रखा और हम आगे बढ़ते गए।  लोग कहने लगे िक गोरा अंगेर्ज़ तो चला 
गया है, मगर उसकी जगह काले अंगेर्ज़ ने ले ली है।  यह मातर् 10 साल की बात है, उसके िलए 
कोई बहुत ज्यादा समय नहीं लगा।  1957 तक लोगȗ के अंदर यह Îवर पनपने लगा िक अंगेर्ज़ तो 

90 [RAJYA SABHA]



चला गया, मगर अंगेर्िज़यत अभी भी बरकरार है। हमारी इस पिवतर् ससंद के अंदर भी हम देखते थे 
िक 1999 तक हमारे देश का बजट शाम को 5 बजे आता था।  तब िकसी के मन मȂ यह नहीं आया 
िक शाम के 5 बजे क्यȗ?  बजट एक महत्वपूणर् िवषय-वÎतु होती है और सारी महत्वपूणर् बातȂ सदन 
Ģारंभ होते ही सदन के सÇमुख आती हȅ, मगर बजट 5 बजे लाने की एक पǉित डाली गई।  उसका 
कारण यह था िक वह िĤिटश साहब की सुिवधा के िलए था, क्यȗिक वहा ँजब 11 बजȂगे, तब यहा ँ
लगभग 5 बजे का समय होगा।  इस तरह, उनकी सुिवधा के िलए Îवाधीनता के पहले से जो 
परÇपरा चलती आई, उसको हमने बरकरार रखा, िकसी के भी मन मȂ यह नहीं आया िक उस 
परÇपरा को बदलना चािहए।  यह तो Ǜǉेय अटल िबहारी वाजपेयी जी की सरकार को सǄा के 
सूतर् हाथ मȂ लेने पड़े, जबिक यह एक छोटा-सा मगर महत्वपूणर् पिरवतर्न था, जो हमारे देश ने 
देखा है, इस सदन ने देखा है, इस सभागृह ने देखा है।   इस तरीके से, जो पुरानी बातȂ थीं, पुरानी 
पǉितया ँथीं, पुरानी परÇपराएँ थीं, उनको उपिनवेशवाद की छाया से बाहर िनकालकर इस देश 
के Îवभाव, इस देश की Ģकृित, इस देश के इितहास, इस देश की िवरासत के साथ जोड़ने का जो 
एक अधूरा कायर् था, मȅ मानता हँू िक वह कायर् करने के िलए ही एक दृिÍट से इस देश ने 2014 मȂ 
एक महत्वपूणर् पिरवतर्न िकया और Ģधान मंतर्ी नरेन्दर् मोदी जी ने सǄा के सूतर् अपने हाथ मȂ िलए। 

 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR) in the Chair.  
 
महोदय, सदन को शायद यह पता होगा िक जब 2014 मȂ 16 मई को चुनाव के पिरणाम 

आए थे, तो The Guardian ने अपने 18 मई के editorial मȂ एक comment िकया।  The Guardian 
का comment यह बताता है िक Perhaps now the Britishers will have to finally leave India, 
क्यȗिक िĤिटशȗ की जो एक Ģथा-पǉित थी, उन्हȗने यहा ँपर जो भी पǉितया ँिनिर्मत की थीं, उन्हीं 
के नक्शे-कदम पर हम चलते रहे, हमने अपने Îवभाव और इस देश की Ģकृित के अनुरूप कुछ 
करने के िलए कभी ठाना भी नहीं, कभी सोचा भी नहीं, िजसके चलते एक अनुशेष, एक बकैलॉग 
बना रहा।  उस बकैलॉग को नÍट करने का काम Ģधान मंतर्ी जी के नेतृत्व मȂ होगा, इस तरीके की 
बात The Guardian जैसे समाचार-पतर् ने उस समय मȂ रखी।  उसके बाद, हम सब जानते हȅ िक 
िवगत सात-साढ़े सात सालȗ मȂ क्या हुआ है। भारत को भारतीयता का एहसास िदलाते हुए, 
भारतीय Ģथा, पǉितया,ँ िवचार, हमारे िसǉातं एवं हमारी सोच के आधार पर आगे बढ़ने की िदशा 
मȂ हम िवगत सात-साढ़े सात सालȗ मȂ आगे बढ़े हȅ। ऐसी िÎथित मȂ हमारे देश की िवरासत का जो 
एक महत्वपूणर् अंग बनता है िक इस देश के जो ऐितहािसक Îथल हȅ, िजनको हम monuments 
कहते हȅ, उनकी िÎथित को और अिधक अच्छा करने के िलए जो आवÌयक ससंाधन जुटाने की 
ज़रूरत है, उस सदंभर् मȂ मȅ कÇपनी कानून मȂ पिरवतर्न का िबल सदन के सÇमुख लाया हंू। यह िबल 
कहता है िक वषर् 2013 मȂ जो सीएसआर एक्ट आया था, उसमȂ Ģावधान है िक आपको समाज के 
िलए 2 परसȂट सीएसआर (Corporate Social Responsibility) के रूप मȂ Ëयय करना होगा। हमने 
इस िबल के माध्यम से यह सजेÎट िकया है, सुझाव रखा है और आगर्ह िकया है िक हमारी 
ऐितहािसक सÇपदा और िवरासत के रख-रखाव और उसके िवकास के िलए उस 2 परसȂट का 25 
परसȂट उपयोग मȂ लाया जाए, इस तरह की एक बाध्यता बनायी जाए। अगर हम उस दृिÍट से देखȂ, 
तो सदन के अंदर बठेै हुए कई लोगȗ ने ऐसी सारी चीज़ȗ का दशर्न िकया होगा, जो एक दृिÍट से 
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हमारे देश के मानिंबदु कहलाए जा सकते हȅ, व ेवहा ंगए हȗगे और मन मȂ एक पीड़ा लेकर वापस 
आए हȗगे िक हमारे देश की सÆयता का, सÎंकृित का और इितहास का जो इतना पुराना िहÎसा 
बना है, यह एक ऐसा के्षतर् है, एक ऐसा वाÎतु है - चाहे वह िकला हो, चाहे कोई बाड़ा हो या चाहे 
कोई तीथर् Îथल हो - उसकी अवÎथा ऐसी क्यȗ है। यह अच्छी बात है िक जब देश पिरवतर्न के 
राÎते पर आगे िनकल पड़ा है, तो हम सब जानते हȅ िक काशी िवÌवनाथ मंिदर का जो कॉिरडोर 
बना है, उसका भी उǇाटन होने की िÎथित आ गई है और बहुत अच्छे तरीके से देश के अंदर 
हमारी िवरासत के Ģित सरकार की जो सोच है, वह Ģामािणकता से  सामने आ रही है, झलक रही 
है। मगर जैसा िक Ģधान मंतर्ी जी ने कहा िक 'सबका साथ, सबका िवकास, सबका िवÌवास', 
उन्हȗने अभी 15 अगÎत के अपने भाषण मȂ इसमȂ 'सबका Ģयास' भी जोड़ा। अगर 'सबका Ģयास' 
बोला है, तो देश के corporate के्षतर् को इससे अलग नहीं रखा जा सकता, इस Ģयास मȂ 
corporate के्षतर् का भी भरसक योगदान हो, और उनके ǎारा जो सीएसआर की रािश अलग से 
रखी जाती है, उस रािश का उपयोग इस िवषय के िलए करने की बाध्यता बने, यह इस िवधेयक 
के पीछे की मेरी भिूमका है।  
 महोदय, हम सब जानते हȅ िक अजन्ता, Verul या िजसको िĤ िटश के कारण एलोरा बोलते 
हȅ, वहा ंपर हम जाते हȅ, झासंी जाते हȅ, नागालȅड मȂ हम दीमापुर जाते हȅ तो कहते हȅ िक महाभारत 
की जो िहिडÇबा थीं, उसमȂ जो शतरंज खेला, उसके कुछ अवशेष वहा ं िदखाई देते हȅ। आप 
महाबलीपुरम जाइए या उǄर भारत मȂ अन्यान्य जगह जाइए तो इन सारे अवशेषȗ की, इन सारी 
ऐितहािसक सÇपदा, जो हमारी िवरासत के मानिंबदु बने हȅ, उनकी अवÎथा बहुत ही िवकट है। 
एक तो पयर्टन की दृिÍट से उनका िवकास होना ज़रूरी है, वहा ंपर वािणिज्यक गितिविधया ंअच्छे 
तरीके से, अनुशािसत पǉित से बनȂ, िजसके कारण इन िवरासतȗ के रख-रखाव मȂ कोई कमी न 
आए, इसकी िंचता हो, यह भी ज़रूरी है। मȅ एक बार झासंी गया था, वहा ंहमने देखा िक झासंी के 
िकले मȂ जहा ंरानी लÑमी बाई का इतना गौरवशाली इितहास है, वहा ंबहुत छोटी-छोटी दीवारȂ हȅ 
और दीवारȗ के अंदर windows जैसा कक्ष है। जब हमने वहा ंजाकर देखा तो मन को बहुत पीड़ा 
हुई, वहा ं िलखा था, X loves Y. इसके अितिरƪ भी तरह-तरह के िचतर् वहा ंबने हुए हȅ। यह 
अवÎथा हमारी ऐितहािसक िवरासत के सार-Îथल की है, क्यȗिक रख-रखाव नहीं है। 
Archeology Survey of India हो या National Monument Authority हो या िविभन्न राज्यȗ के 
इस सदंभर् मȂ काम करने वाले िवभाग हȗ, उनके पास आवÌयक ससंाधन नहीं हȅ और ससंाधन 
जुटाने के िलए जो आवÌयक उत्साह, उमंग और सबसे महत्वपूणर्, इस काम के Ģित जो Ģितबǉता 
होनी चािहए, वह भी नहीं है। समाज का दृिÍटकोण भी इसके िलए िनिÌचत रूप मȂ िज़Çमेदार 
ठहराना आवÌयक बनता है। साथ-ही-साथ मȅ मानता हंू िक हमारे corporate के्षतर् को अगर इस 
पǉित का एक एहसास िदलाने की कोिशश हम करते हȅ, तो हो सकता है िक हमारे देश की 
Ģाचीन िवरासत के बारे मȂ कुछ नए िसरे से शायद हम एक सोच बना सकते हȅ। हमारे देश की 
िवरासत और सÇपदा के बारे मȂ केवल हमारे देश के अंदर के िवǎानȗ ने चचार् नहीं की है, Mr. Will 
Durant जैसे एक जगत िवख्यात िवǎान ने वषर् 1930 मȂ जो कहा है, मȅ सदन के सÇमुख उनका एक 
पिरच्छेद यहा ंपर क्वोट करना चाहता हंू। Will Durant साहब ने िलखा है, ‘The Case for India’ 
उनकी बहुत मशहूर िकताब है। Durant साहब ने अपनी मशहूर पुÎतक ‘ The Case for India’ मȂ 
िलखा है, "The British conquest of India was the invasion and destruction of a high 
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civilization by a trading company utterly without scruple or principle, careless of art 
and greedy of gain, over-running with fire and sword, a country temporarily 
disordered and helpless, bribing and murdering, annexing and stealing, and 
beginning that career of illegal and 'legal' plunder which has now gone on ruthlessly 
for 173 years." 1930 मȂ वे बोल रहे हȅ िक 173 साल तक यह plunder, यह लटू चलती आई है। 
अन्त मȂ वे कहते हȅ िक: "England has year by year been bleeding India to the point of 
death.  The British ownership of India has been a calamity and crime.  The present 
plunder has now gone on beyond bearing.  Year by year, it is destroying one of the 
greatest and gentlest people of history".  यह Will Durant कह रहे हȅ, हम नहीं कह रहे हȅ। 
यह जो लटू मचाई गई थी, यह जो उपेक्षा उनके काल मȂ हुई थी, Îवाधीनता के बाद जरूरी था िक 
उसके बारे मȂ अिधक सवंेदनशीलता से, अिधक अपनत्व की भावना से, अिधक गÇभीरता से इन 
सारे िवषयȗ पर एक सोच बने, जो दुभार्ग्यवश नहीं बनी। कम-से-कम अभी Îवाधीनता के  
75वȂ साल मȂ ‘आजादी का अमृत-महोत्सव’ का जो मुहूतर् है, उसको साधते हुए अगर हम इस काम 
को करȂगे और हमारी इस सÇपदा के रख-रखाव के िलए कुछ कानूनी Ģावधान हम करȂगे तो मȅ 
मानता हंू िक एक ऐितहािसक आवÌयकता शायद हम पूरी कर पाएंगे।  
 महोदय, मȅ कई छोटी-छोटी बातȗ का िजकर् करना चाहता हंू। सबसे महत्वपूणर् यह है िक 
आज ‘National Monument Authority’ के माध्यम से जो भी काम हुआ है, उस काम मȂ भी बहुत 
सारी गलितया ंहȅ। िजस पǉित से इसको सोचने की जरूरत नहीं थी, ऐसी सोच से इसे बनाया 
गया है। मȅ िवकृित का एक उदाहरण देता हंू। मȅने सदन मȂ एक बार इसके पहले भी इसका उÊलेख 
िकया था िक कैसी िवकृत सोच के कारण ऐसा हुआ है। आपको पता होगा, हम सब को पता है िक 
छतर्पित िशवाजी महाराज जब Ģतापगढ़ िकले पर थे और अफजल खान उनको िमलने के िलए 
आया तो अफजल खान को यह अंदेशा हो रहा था िक यह सही नहीं है और हो सकता है िक मेरी 
हत्या हो जाये। जैसे मȅ सीधा-सादा वहा ंजा रहा हंू, वैसे लौट नहीं पाऊंगा। उसकी 62 रािनया ंथीं, 
उन्हȗने यह कहते हुए उनका कत्ल कर िदया िक मȅ जाऊंगा तो पता नहीं, वापस आऊंगा या नहीं। 
यह इितहास है, मȅ मनगढ़ंत बात नहीं बता रहा हंू। बाद मȂ अफजल खान का क्या हुआ, वह हम 
सब जानते हȅ, उसे मुझे दोहराने की जरूरत नहीं है। आज कणार्टक मȂ गोलकंुडा िकले मȂ 62 
बेवाओं की कĤȂ National Monument बन गई हȅ। वहीं पर छतर्पित िशवाजी महाराज की बहू 
महारानी तारा रानी की सतारा के िनकट एक छोटी सी समािध है, िजसके ऊपर कोई ध्यान नहीं 
देता और local Government भी उसके Ģित उपेक्षा का भाव अपनाती है- यह हमारा तरीका रहा 
है। हमने कैसी-कैसी चीजȗ को monument बना िदया, यह हम सब को पता है।  

मेरी तो इस िनिमǄ से यह भी मागं है िक ‘National Monument Authority’ के अन्दर जो 
हमारे देश के monuments हȅ, देश के उन monuments की एक नई सूची बननी चािहए। अभी की 
सूची पता नहीं कैसे बनाई गई  है और िकसने बनाई है, उसके बारे मȂ भी एक नये िसरे से सोच 
बननी चािहए, तािक िजन Îमारकȗ का रख-रखाव होना बहुत जरूरी है, वह ठीक तरह से हो 
सके। मुझे पता नहीं िक 62 बेवाओं की कĤ पर सरकार का िकतना खचार् होता है। ऐसी िÎथित मȂ 
अगर हमारे मयार्िदत ससंाधनȗ का ठीक Ģकार से उपयोग करना है तो इसके बारे मȂ भी मȅ मानता 
हंू िक नये िसरे से एक सोच हमȂ अपनानी पड़ेगी और उस पǉित से काम करना पड़ेगा।  
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महोदय, हमारे देश मȂ यह परÇपरा है, यह कोई नई बात नहीं है। महारानी अिहÊयाबाई 
होÊकर को हम सब जानते हȅ। अिहÊयाबाई ने काशी िवÌवनाथ मंिदर के बारे मȂ क्या काम िकया, 
हम सब जानते हȅ। अन्यान्य मंिदरȗ के बारे मȂ अिहÊयाबाई ने क्या काम िकया, हम सब जानते हȅ। मȅ 
नािसक से आता हंू, नािसक मȂ जो कालाराम का मंिदर है, ऐसे कई सारे मंिदरȗ के बारे मȂ उस 
समय के राजा-महाराजाओं ने क्या काम िकया, हम सब जानते हȅ। इस तरीके से शासन के ǎारा 
Ëयय होना भी एक आवÌयकता है और शासन के साथ हाथ िमलाकर, कन्धे-से-कन्धा िमलाकर 
हमारे corporate के्षतर् को भी कुछ काम करना चािहए, इसको भी मȅ मानता हंू िक आज यह बहुत 
बड़ी आवÌयकता है।  

महोदय, मुझे सदन के सÇमुख यह िवधेयक लाते समय Ģसन्नता है िक न केवल महाराÍटर्, 
बिÊक पूरे देश मȂ, िजनके कायर् के बारे मȂ, ऐितहािसक योगदान के बारे मȂ देश के लोगȗ को 
अिभमान होना चािहए, ऐसे थोरले बाजीराव पेशव,े जो एक दृिÍट से छतर्पित िशवाजी महाराज के 
राज्य के ही Ģधान थे, उनकी एक समािध नमर्दा के तट पर रावेरखेड़ी मȂ है, मगर रावरेखेड़ी की 
समािध के िकसी कारण नदी के Ģवाह मȂ आने की सÇभावना बन गई है और हो सकता है िक वह 
समािध अब शायद नहीं रह पाए। और यह हो सकता है िक शायद वह समािध अब नहीं रह पाएगी।  
कुछ इितहासकारȗ ने बीच मȂ माननीय गृह मंतर्ी जी से सपंकर्  िकया और मुझे कहते हुए Ģसन्नता हो 
रही है िक देश के गृह मंतर्ी Ǜी अिमत शाह जी ने इस िवषय मȂ काफी रुिच िदखाई और तत्काल 
उन्हȗने मध्य Ģदेश सरकार को िनवेदन भी िकया। मध्य Ģदेश सरकार अब रावेरखेड़ी मȂ थोरले 
बाजीराव पेशवे की समािध का नए िसरे से िनमार्ण करने का काम करने जा रही है, िजसकी 
आवÌयकता भी है। जैसा मȅने कहा िक सरकार िकतना भी करे, कम है। पुणे मȂ राजा िदनकर 
केलकर सगंर्हालय नाम से एक Çयिूज़यम है। राजा केलकर नाम का एक युवा था, उसके िपता 
िदनकर केलकर को ऐितहािसक ससंाधनȗ को सगंर्ह करने की एक बहुत बड़ी चाह थी। उन्हȗने 
लगभग 1 लाख 21 हज़ार चीज़ȗ का सगंर्ह िकया है।  उसमȂ बड़ी-बड़ी पालिकया ंहȅ, अÎतर्, शÎतर्, 
रसोई घर मȂ उपयोग मȂ लाए जाने वाले बतर्न, जो सौ साल, दौ सौ साल पुराने हȅ, उन सारी चीज़ȗ 
के िलए उन्हȗने अपने ही बाड़े मȂ चार मंिजल का एक भवन बनाया और आज वह वÎतु सगंर्हालय 
है।  मȅ माननीय सदÎयȗ से अनुरोध करंूगा िक आप कभी पुणे जाकर, एक Ëयिƪ ने जो सगंर्ह िकया 
है, उस सगंर्हालय को जरूर देिखएगा। आज भी वहा ंके Ģबधंक मुझे यह कहते हȅ िक उनके पास 
ऐितहािसक वÎतुओं का, चीज़ȗ का िजतना भी सगंर्ह है, उसमȂ से केवल व ेआधा ही िदखा पाए हȅ।  
अभी भी उनके पास बहुत-सा सामान शेष है, जो Îटोर रूम मȂ बचा है, िजसके िलए जगह की 
जरूरत है, ससंाधानȗ की जरूरत है। यही िÎथित मुÇबई की एिशयािटक सोसायटी की है।  हम सब 
जानते हȅ िक जैसे देश मȂ कोलकाता मȂ एक एिशयािटक सोसायटी है, वैसे ही मुÇबई मȂ भी है। मुÇबई 
की एिशयािटक सोसायटी के पास अपनी जगह नहीं है।  राज्य सरकार ने मुÇबई मȂ Horniman 
Circle मȂ जो टाउन हॉल है - उसे कई लोगȗ ने िफÊमȗ मȂ देखा होगा, वहा ंबहुत बड़ी-बड़ी सीिढ़या ं
हȅ, बहुत जगह उसका िचतर्करण आता है - वह जगह उनको दे दी। मȅ आपको िबÊकुल 
Ģामािणकता से कह रहा हंू और यह बताते समय मेरे िदल को बड़ी वेदना हो रही है िक उनके पास 
बहुत पुराने कागज़ात हȅ।  यह एिशयािटक सोसायटी, 1808 मȂ बनी थी।  यह बहुत पुरानी सÎंथा है 
और 200 साल काम कर चुकी है। उनके पास बहुत बड़ी मातर्ा मȂ पुराने दÎतावेज़ हȅ। आज 
दुभार्ग्यवश रख-रखाव की उपेक्षा होने के कारण वे चूहȗ का अन्न बन रहे हȅ। यह बड़ी गंभीर िÎथित 
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है और उसको देखने के बाद िदल को वेदना होती है। उनके पास पैसा नहीं है।  राज्य सरकार कुछ 
छोटा-बड़ा काम करती है, केन्दर् सरकार भी उनके कमर्चािरयȗ की पगार देती है, मगर जब तक 
corporate के्षतर् इस िवषय मȂ और ताकत से सामने नहीं आएगा, तब तक मȅ मानता हंू िक इन सारी 
िवरासतȗ के रख-रखाव की जो आवÌयकता है, उसमȂ आज समय की आवÌयकता के अनुसार हमȂ 
जो करना जरूरी है, मुझे डर है िक हम वह नहीं कर पाएंगे।  मȅ मानता हंू िक हमारे ऐितहािसक 
monuments की, हमारे जो कागज़ात या दÎतावजे होते हȅ, उनके रख-रखाव की आवÌयकता है 
और massive आवÌयकता है। यह कोई छोटा-बड़ा काम नहीं है। अगर हम इसको एक महान 
ऐितहािसक राÍटर्ीय आवÌयकता के रूप मȂ देखȂगे, तो यह अच्छी बात है िक नए िसरे से इस िवषय 
मȂ एक सोच बनी है।  मȅ एक उदाहरण देना चाहता हंू। उपसभाध्यक्ष महोदय, आंकड़े यह बताते हȅ 
िक 1976 के बाद कुल िमलाकर 54 ऐसे Ģसगं आए िक िवदेश मȂ हमारी ऐितहािसक वÎतुओं को 
चुराकर लेकर गए थे, केवल िĤटेन मȂ नहीं ले गए, ऑÎटेर्िलया मȂ गए और अन्य देशȗ मȂ भी ले गए,  
क्यȗिक यहा ंकोई मा-ंबाप नहीं था, कोई िंचता ही नहीं करता था।  मुझे तो यह डर है िक 
Îवाधीनता के बाद भी शायद यही वातावरण चला आता रहा होगा, क्यȗिक िकसी ने इसके बारे मȂ 
गंभीरता से  िजतना सोचना चािहए था, नहीं सोचा।  अब 1976 के बाद 54 बार ऐसे artefacts 
भारत मȂ लाए गए, िजनमȂ से 41 बार Ģधान मंतर्ी नरेन्दर् मोदी जी के सǄा सूतर् सभंालने के बाद लाए 
गए। मȅ आपको बताना चाहता हंू िक 75 परसȂट काम अभी िवगत सात-साढ़े सात सालȗ मȂ हुआ।  
यह बहुत बड़ी बात है। मȅ माननीय Ģधान मंतर्ी जी का साधुवाद देना चाहता हंू, अिभनंदन करना 
चाहता हंू िक उन्हȗने इस िवषय मȂ इतनी बारीकी से और िजसको पोिलिटकल िवल बोलते हȅ, उस 
राजनैितक इच्छा शिƪ का पिरचय देते हुए काम िकया।  मȅ मानता हंू िक अब देश का दाियत्व 
बनता है िक हम इसमȂ आगे बढ़Ȃ। मȅ सीएसआर के बारे मȂ सदन को कुछ आंकड़े देना चाहता हंू। 
सीएसआर मȂ जब 2013 मȂ यह कानून आया, तो पहले साल मȂ लगभग 68 करोड़ रुपये इस िवषय 
के िलए खचर् िकए गए थे,  मगर उसके  बाद यह लगातार घटता गया।  यह िÎथित 40 करोड़ तक 
आ गई।   मȅ मानता हंू िक इस िवषय की आवÌयकता को अगर हम देखȂगे, तो इसमȂ बहुत अिधक 
मातर्ा मȂ धन जुटाने की जरूरत है और इसीिलए मȅने इस कानून के बारे मȂ एक ĢÎताव िदया है।   
 उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ आपको यह भी कहना चाहंूगा िक आज conservation के िलए 
पूरे िवÌव भर मȂ जो भारतीय तंतर्ज्ञ है, उनका बहुत बोलबाला है।  आप कंबोिडया जाइए, 
िवयतनाम जाइए, अंकोरवाट मंिदर के बारे मȂ हम सब जानते हȅ - ऐसे कई के्षतर्ȗ मȂ आज उनके 
रख-रखाव का काम अगर कोई कर रहा है, तो हमारे सÎंकृित िवभाग के सहयोग से हमारी 
सरकार कर रही है, उनको जो भी आवÌयक मदद है, वह मुहैया करा रही है।  आज के जमाने मȂ 
िवशेष रूप से अब हम artificial intelligence, virtual reality, augmented reality की बात करते 
हȅ।  अगर आज हमारे ये monuments - हमारी जो यह ऐितहािसक िवरासत है, यह जो सपंदा है, 
यह पयर्टकȗ के िलए खुली करनी है, वैसे तो खुली है ही, मगर अिधक पयर्टकȗ को आकिर्षत 
करना है, तो AR, VR, artificial intelligence, इन सबका हमȂ उपयोग करना पड़ेगा। इसके िलए 
धन की Ģचुर मातर्ा मȂ आवÌयकता होगी और इसिलए मेरा करबǉ िनवेदन है िक सदन इस गंभीर 
िवषय को उतनी ही गंभीरता से सोचे और यह जो मेरा ĢÎताव है, इसका अनुमोदन करे।  अगर 
ऐसा होता है, तो बड़ी मातर्ा मȂ हमारे corporate के्षतर् का जो धन है, हमारे ऐितहािसक िवरासत के 
जो के्षतर् हȅ, जो Îथान हȅ, जो इमारतȂ हȅ, जो िकले हȅ, उसे इन सबके रख-रखाव के उपयोग मȂ 
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लाना सभंव हो पाएगा और इस िवषय मȂ हम एक नया इितहास िलखने के िलए तैयार हो जाएंगे।   
मेरा िनवेदन है िक सदन इस ĢÎताव का अनुमोदन करे, बहुत-बहुत धन्यवाद।   
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR): Thank you. The next 
speaker is Dr. Amee Yajnik; not present.  Shri Jairam Ramesh. 
 
SHRI JAIRAM RAMESH (Karnataka):  Mr. Vice-Chairman, Sir, I was not planning to 
speak, but I was provoked by the comments of by my learned friend and Member,  
Dr. Vinay Sahasrabuddhe.  I would not go into the introductory part of his speech 
where he made some sweeping generalizations of the policies of the Government in 
the early part of the post-Independence-century of India.  
 Sir, I want to make two comments. Number one, the Companies Act was 
amended in 2013. The concept of Corporate Social Responsibility was introduced, 
and I happened to be a member of that Government. This Government has taken that 
forward. I broadly agree with what the Member says, that we need more investment 
in preservation of our cultural heritage, our multiple cultural heritage -- not cultural 
heritage of just one variety, but multiple cultural heritage -- but the idea of introducing 
CSR was completely different. I think the hon. Member has missed why CSR was 
introduced. CSR was introduced to develop local areas, because our development 
experience was that giant companies come, they locate in backward areas, in areas 
that are very poor in physical infrastructure and, through the instrument of CSR, local 
communities should benefit. The idea of CSR was not to benefit the national scene, 
but to benefit local communities, local areas and local regions.  Now, where there are 
cultural monuments and historical monuments in the local areas, I have no problem, 
but very often these factories and companies are located in areas where there are no 
monuments and where there is little heritage.  So, it makes no sense to pass a law 
which says that 25 per cent of the two per cent CSR must be reserved for monument 
protection.  Hence, I would request the hon. Member that this should be a guideline.  
This should not be made a blanket law that 25 per cent should be kept aside for 
preservation of local monuments, because a monument may be in one area but the 
company may be in a completely different area. So, don't dilute the idea of CSR. The 
idea of CSR, Sahasrabuddheji, was to bring the benefits to local communities, to 
local regions, to improve their social and physical infrastructure.  So, this is my first 
point. 

So, this is my first point. My second point is regarding the National Monuments 
Authority. I say this with great deal of sadness. The hon. Member has repeatedly 
mentioned the National Monuments Authority. The National Monuments Authority was 
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established in March, 2010 by an Act of Parliament. This House and the other House 
passed a law to establish a National Monuments Authority and all parties welcomed 
the National Monuments Authority. Section 20F of the law that this House and the 
other House passed stipulates that the Chairperson of the National Monuments 
Authority -- Rakesh Sinhaji is laughing; he knows what I am going to say -- should be 
a person who is an expert in architecture; or who is an expert in urban planning; or 
who is an expert in conservation of heritage or he should have an architectural 
background. Perfectly fine! The Chairperson of the National Monuments Authority 
should be a professional. We have had three Chairpersons of the National 
Monuments Authority. First was an eminent historian. The second was an eminent 
historian. But two years ago this policy was given up and this Government has 
appointed a former Member of Parliament who has no expertise in urban planning, no 
expertise in conservation, no expertise in heritage and no degree in architecture as 
Chairman of the National Monuments Authority. This has become a National Political 
Monuments Authority. Sahasrabuddheji, this is no longer the National Monuments 
Authority. In fact, I have written to the hon. Chairman. I want to move a Privilege 
Motion against the Minister concerned. How can you appoint the Chairman in 
contravention of the laws passed by Parliament?  This is a very serious issue.  I have 
nothing against the individual.  He is a very good friend of mine.  If Parliament passes 
a law and stipulates that the Chairperson of the National Monuments Authority must 
be a person with the urban planning, architecture or heritage conservation 
background and you appoint a political person as the Chairperson, what is the result?  
We know the result -- re-writing of history, re-writing of monuments heritage and 
declaring mythical areas as areas of monumental and cultural significance.  So, I am 
very sorry to say, Sahasrabuddheji, that the laws passed by Parliament have not been 
observed and have been breached.  That is why I am deeply, deeply sceptical about 
the law that you are bringing. I am sceptical, but I agree with the spirit of what you are 
saying.  We must preserve ancient monuments. Have we done a good job of 
preserving ancient monuments? No. Should we be doing more? Yes. Should 
Government be investing more?  Yes.  Should Civil Society be investing more?  Yes.  
But, please, don't make a law which is not implementable and which will destroy the 
very basis of the concept of CSR which is a good and laudable concept. Local 
benefits will now be minimised and a politically-determined decision will be made on 
where this 25 per cent of 2 per cent of CSR will be used.  So, my request to you is 
that we must depoliticise CSR; we must depoliticise the protection of monuments.  
India is a land of multiple heritages. In whichever cultural heritage it is, it must be 
protected. You are absolutely right. I have read Will Durant's book. I am entirely in 
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agreement that we are legatees of a very rich multiple cultural heritage, which needs 
to be protected.  We have only 3,670 monuments protected by the Archaeological 
Survey of India.  It should be 10,000; it should be 15,000.  I am entirely in agreement 
with it, but I am afraid, the Bill, that the hon. Member is suggesting, is the wrong 
route to take, and, therefore, I request him not to press for this Bill and also please 
exert his considerable influence on this Government to restore to the National 
Monuments Authority the professional calibre which it deserves and rescue it from the 
clutches of party politics. Thank you, Sir.  
 
DR. SASMIT PATRA (Odisha): Thank you, Mr. Vice-Chairman, Sir, for this kind 
opportunity. I have about four minutes. So, I will try to be as brief as possible.  
माननीय उपसभाध्यक्ष जी, मȅ ओिडशा से आता हंू और ओिडशा इितहास, परंपरा, सÆयता, 
सÎंकृित की धरोहर है। इस सÎंकृित और धरोहर को जीिवत रखने के िलए और भारतवषर् मȂ जो 
सÎंकृित या धरोहर है, उसको जीिवत रखने के िलए जो िबल  माननीय डा. िवनय पी. सहǣबुǉे 
जी ला रहे हȅ, वह एक उǄम िबल है और मȅ  उसका समथर्न करता हंू। मȅ आशा करता हंू िक इस 
िबल के पािरत होने से  25 Ģितशत  segmentation की जो बात कही जा रही है, 2 per cent of 
average profit से, सीएसआर के माध्यम से जो resources आएंगे, उससे जो protected 
monuments  हȅ, जो archaeological sites हȅ, जो हमारे देश की सपंिǄ, धरोहर और सÎंकृित  
का एक अिभन्न िहÎसा है, उस िहÎसे को और मजबतूी िमलेगी और वह िहÎसा और जीिवत हो 
पाएगा। यह एक उǄम िवषय है, इसमȂ कोई दो राय नहीं है।  मȅ माननीय जयराम जी की एक बात 
से सहमत हंू। उन्हȗने कहा िक सीएसआर की जो सोच रही थी, वह सोच यह थी िक जो  local 
businesses हȅ, िजस Îटेट मȂ हȅ, वह उस Îटेट मȂ अपने resources को, अपने  CSR funds को 
utilise  करे, तािक वह local communities मȂ और बेहतर ढंग से अपनी  Corporate Social 
Responsibility  का िनदशर्न कर सके। मȅ माननीय जयराम जी की इस बात का समथर्न करता हंू 
और आशा करता हंू  िक आने वाले िदनȗ मȂ अगर यह िबल पािरत होता है तो इस पर गौर रखा 
जाए, इस पर भी कायर्वाही की जाए िक जो सीएसआर के िरसोसȃज़ हȅ, वे local communities  के 
िलए  develop िकए जाएं, न िक अगर ओिडशा मे कोई Îटील Ãलाटं है, तो वह िकसी और राज्य मȂ 
दे दȂ। ओिडशा मȂ सÎंकृित की धरोहर के बहुत मॉन्युमȂट्स हȅ, िजन पर कायर्वाही हो सकती है। 
   उपसभाध्यक्ष जी, क्यȗिक मेरे पास समय कम है, इसिलए मȅ funding  के बारे मȂ ज्यादा 
चचार् नहीं करना चाहता हंू। मȅ एक और मुǈे के बारे मȂ चचार् करना चाहता हंू, जो इसके साथ जुड़ा 
हुआ है और वह AMASR Act का मुǈा है।  कई बार यह होता है िक हम AMASR Act के बारे मȂ 
इतनी चचार् नहीं करते हȅ, हम  funding  के बारे मȂ ज्यादा चचार् करते हȅ। मान लीिजए िक यिद यह 
िबल कल पािरत हो जाता है, तो इस िबल के पािरत होने के बाद आपका जो  25 Ģितशत का 
रेवेन्य ूआ जाएगा, वह कैसे खचर् होगा?  इसको खचर् करने के िलए एक लॉ है। यह जो कानून है, 
जो िक  The Ancient Monuments and Archaeological Sites and Remains Act, 1958 है, 
हम लोग इसके बारे मȂ चचार् नहीं करते हȅ, हम इसके amendments के बारे मȂ चचार् नहीं करते हȅ 
िक यह जो िबल था, लॉ था,  क्या यह progressive है? 1958 मȂ िबल पर यह जो एक्ट बना था, 
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क्या आज उसका कोई relevance और contextual clarity है?  जो अमȂडमȂट्स 2010, 2011, 
2015 मȂ लाए गए हȅ, क्या आज व ेअमȂडमȂट्स इस सोच को सशƪ करते हȅ या इस सोच के 
िखलाफ खड़े हȅ? मेरा मानना है, मȅने AMASR Act के बारे मȂ थोड़ा-बहुत िजतना देखा है और 
िजस तरह के  by-laws,  draft bylaws  िनकलते हȅ, उसमȂ िजस तरह के Ģितबधं लगाए जाते हȅ, 
जैसे - यह  prohibited area  है, आप इसमȂ यह नहीं कर सकते, यह  regulation area है, आप 
उसमȂ वह नहीं कर सकते हȅ आिद-आिद, अगर आप इतने सारे Ģितबधं consultation के बगैर 
एक एक्ट मȂ Ģदान कर देते हȅ और उसके बाद कहते हȅ िक 25 फीसदी की फंिंडग आ जाएगी, तो 
उस फंिंडग को कायर्रत करने के िलए  जो enabling Act  चािहए, जो enabling law चािहए, 
अगर हमारे पास वह enabling law नहीं होगा, तो जो अथर् है, वह आकर बठैा रह जाएगा। कई 
जगह देखा जाता है िक  DMF मȂ वही चीज़ हो रही है।  District Mineral Fund  मȂ अथर् आता है, 
लेिकन उसको खचर् करने मȂ मुिÌकलात आती हȅ, क्यȗिक DMF मȂ कुछ गाइडलाइंस दे दी गई हȅ 
िक आप यह खचर् कर सकते हȅ,  यह खचर् नहीं कर सकते हȅ।  So, let us be very clear िक जब 
हम  funding patterns के बारे मȂ सोचते हȅ, तो it is a very good Bill.  सहǣबुǉे साहब,  It is 
the need of the hour. क्यȗिक सीएसआर फंड िसफर्  social development कायर् मȂ यज़ू हो, ऐसा 
नहीं है। हमारे इितहास को भी जीिवत रखने का कायर् करना चािहए, और यह अच्छी बात है। हमारे 
साथी एनएमए की बात कर रहे थे। मȅ एनएमए के बारे मȂ सकें्षप मȂ  कहना चाहंूगा। चाहे NMA हो, 
चाहे ASI हो, अगर कल उनमȂ enabling provision of law का रहेगा, तो फंिंडग के िलए वे उसका 
easily provision कर सकते हȅ। आजकल यही देखा जा रहा है िक जो AMASR Act है, मेरी 
humble opinion  यह है िक it is not an enabling Act.  उसमȂ कई ऐसे Ģावधान हȅ, िजनसे 
िदक्कत हो सकती है। जैसे कोई राज्य है, मान लीिजए ओिडशा राज्य है, वह protected 
monument मȂ development के कायर् करना चाहता है, जब वे इसमȂ आगे बढ़ते हȅ तो तुरंत ये 
Ģावधान आ जाते हȅ। िफर आप एएसआई के पास जाएं, एनएमए के पास जाएं। एनएमए कहता है 
िक यह तो लॉ मȂ नहीं है इसिलए हम नहीं कर सकते। एएसआई कहता है िक यह लॉ के िवपरीत 
है, हम यह नहीं कर सकते। क्या कर सकते हȅ-यह ज्यादा सोचना चािहए। क्या नहीं कर सकते हȅ, 
उस पर हम मौजूदा कानून की वजह से वह कायर् नहीं कर पा रहे हȅ। यह कोई इच्छाशिƪ का 
अभाव नहीं है। सारी राज्य सरकारȂ चाह रही हȅ िक उनके यहा ंजो सÇपदा है, धरोहर है, सÎंकृित 
और परÇपरा है, उसे जीिवत रखा जाए। But while we have the requirement of resources 
and funding, we shall also have an enabling provision of law that will ensure that we 
are able to use that fund effectively. Sir, allotted समय समाÃत हो रहा है इसिलए मȅ साराशं 
मȂ इतना ही कहना चाहंूगा। There are many issues but जो कÊचर का इÌय ू है, इितहास का 
इÌय ूहै, वह हमारी सÆयता-सÎंकृित और हमारी existence से जुड़ा हुआ है। हो सकता है िक हम 
चादं तक पहंुच जाएं, हम चंदर्यान और moon के बारे मȂ चचार् कर सकते हȅ, लेिकन हमारा जो 
अिÎतत्व है, वह हमारी धरोहर से आता है, हमारी सÎंकृित से आता है।  मȅ ओिडशा से आता हंू, 
ओिडशा की िमƺी से आता हंू, उस िमƺी की जो सÆयता है, सÎंकृित है, वह हमारे मȂ समािहत है। 
मȅ मानता हंू िक यह िबल पािरत होना चािहए। लेिकन साथ मȂ enabling provision of law, 
AMASR Act और उसके बाद के जो provisions रहते हȅ, उन्हȂ implement करने के िलए ASI हो 
या NMA हो, उन्हȂ भी उतना ही strengthen करने की ज़रूरत है। 
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THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR): Thank you.Now,  
Shri V. Vijayasai Reddy. 
 
SHRI V. VIJAYASAI REDDY (Andhra Pradesh): Sir, I rise to support this Bill. First of 
all, I do not agree with the views of my colleague, Jairam Ramesh ji because a 
monument is the property of the country, property of the citizens of the country. Sir, it 
is our responsibility to protect the monuments. Whether there has to be a budgetary 
allocation or funds are to be remitted through CSR is only a subject matter of 
discussion but funds have to be spent and monuments are to be protected.  
Therefore, I rise to support this Bill.    
 Sir, there are three, four points which I would like to bring to your kind notice.  
We are all sitting here.This Parliament building, which we inherited and from where we 
are operating today, will become a monument down the line after a few years.    
 
SHRI JAIRAM RAMESH: Next year. 
 
SHRI V. VIJAYASAI REDDY: Maybe next year or next to next year.   
 
PROF. MANOJ KUMAR JHA: Monument of democracy.  
 
SHRI V. VIJAYASAI REDDY: Monument of democracy. Yes, this is also a monument.  
Temples are also monuments, churches are also monuments, mosques are also 
monuments; all prayer houses are monuments.  They are to be protected irrespective 
of the caste or religion. So, this Bill deserves support. 
 Sir, I would like to draw your kind attention to the relevant provisions regarding 
the CSR funds in the Companies Act. It has been reproduced here. On the issue of 
how to spend the CSR funds, first of all, it has to be two per cent of the average net 
profit of the company. It is fine. On the issue of where to spend, it says that the 
company shall give preference to the local area and the areas around it where it 
operates, for spending the amount earmarked for CSR activities.  I would like to draw 
your kind attention to this particular provision.  Let us take the example of a company 
having its head office or registered office located in Hyderabad, Delhi or Mumbai, 
and, which has four factories located in four different States. This particular provision 
in the Companies Act gives the option to the company to spend the funds anywhere.  
It does not have to be the local area only because it is not mandatory. It gives an 
option to the company to spend wherever the company wants to spend.  It mentions, 
'preferably local area' and the company can spend the funds.  This should not be the 
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case because the company is collecting taxes from the local people, paying taxes to 
the local Government, and enjoying the facilities from the area where it is located.  It 
may be any State for that matter.Therefore, it is obligatory on their part because the 
revenues are generated from four-five different sources, in case four factories are 
located in different places. Therefore, it has to be proportional.  I am not thinking from 
a narrow minded point of view. There has to be a provision in this regard and 
proportionate profits attributable to that particular unit must be spent in the area 
where that factory is located. This is my opinion.   
 Secondly, Sir, what will happen if 2 per cent of the net profits are not spent as 
per the Companies Act?  If the amount is not spent within a period of six months from 
the end of the financial year, that is, if accounts are closed by 31st March, if the 
amount is not spent by 30th September, these funds have to be deposited in PM 
CARES.  My point is: Why PM CARES, why not CM CARES also? Why are you 
restricting this only to PM CARES?  So, my point in this regard is this.  I support the 
Bill; however, there have to be some amendments in the Companies Act or some 
rules have to be framed amending the existing rules enabling the companies to 
contribute even to the CM CARES also.   
 Sir, my next point is, what will happen if funds are not spent and then if they 
are not deposited to PM CARES?  The Board of Directors will have to give the reason.  
That is not what we are expecting from the Companies Act.  There has to be a penal 
provision. That is mandatory. So, there has to be a penal provision to be incorporated 
in the Companies Act penalising the Company's Directors for not following Section 
135, Schedule VII of the Companies Act. Unfortunately, the hon. Finance Minister is 
not present here in this august House.  You are directing the company, mandating the 
company, to spend 2 per cent of the average profits for Corporate Social 
Responsibility.  When you are giving a direction to the company and asking the 
company to follow it, why are you not allowing this as an admissible expenditure 
under Section 37 of the Income Tax Act?  Earlier, to the best of my knowledge, when 
I was practising as a Chartered Accountant, it was admissible and later it became 
inadmissible. During the period when Chidambaram ji was the Finance Minister, he 
introduced the Amendment Bill. It is Chidambaram ji who amended the Act saying 
that it is inadmissible. It is very unfortunate. When the company is spending the 
amount, why should it spend the amount from after-tax profits? It has to be 
admissible as expenditure, and profit or loss should be arrived at only after admitting 
Corporate Social Responsibility as an admissible expenditure in the profit and loss 
account.   
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 Sir, in Schedule VII, there are areas where the Corporate Social Responsibility 
funds could be spent. They are specified, and they are limited. My request to the hon. 
Minister in this regard is, you should include employees' welfare and employees' 
housing also in this, which is not included here. When you have included drinking 
water, health, education, help during natural calamities, skill development, women 
empowerment, citizen care, environment, including flora and fauna, Ganga, sports, 
rural development, slum area development, why not employees' welfare?    
 These are my points, Sir.  With this, I support the Bill and request the hon. 
Minister to kindly consider my points and bring suitable amendments in the rules as 
well as in the Act.  Thank you, Sir. 
 
DR. FAUZIA KHAN (Maharashtra): Sir, I wish to agree with Shri Jairam Ramesh 
when he said that we must refrain from politicizing both preservation of culture as well 
as CSR.  The expenditure on CSR must not lose its core spirit, because it has to be 
spent on local areas which are near a company sponsoring it. Preserving history in all 
its richness as well as in its correctness is very important. And diversity must be 
preserved at all costs.  Here when we speak about heritage, we must make sure that 
we are also speaking about our diversity. We have a certain fear that if this is not 
defined properly by what we mean by monuments then our diversity may not be 
included in it. There are tribal museums. There are libraries. There are various 
monuments, various historical structures and things which are related to the diversity 
in our culture which must be preserved at any cost. 
 Sir, I wish to bring to your notice this monument where we are sitting right 
now.  Just now somebody from my colleagues was saying that it is going to be the 
museumisation of this monument of democracy. Somebody just made a comment.  
While the Central Vista is being constructed, there is a National Museum right next to 
it which has got abundant evidence of our freedom struggle. I think we have to pay 
attention to that.  We don't know when that building is going to be demolished.  What 
is going to happen to all those relics of our freedom struggle? The House has to know 
that.  We have a right to know what is going to happen to it and how we are going to 
shift all these things because this requires a lot of expenditure.  This should be made 
clear before the House.  It will be 25 per cent of the revenue.  If I heard it correctly, I 
think my colleague, Dr. Sahasrabuddhe, said that overall it is Rs.40 crore. How many 
things can be included in it?  I must tell you that my point is that monuments and 
historical evidence must be defined properly.   

I have one more suggestion for CSR.  There are certain sports where there are 
individual high achievers like rifle shooting. Rifle shooting requires huge infrastructure.  
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The National Rifle Association of India is doing good work.  Most of our sportspersons 
are procuring medals for us at the world level in rifle shooting whether it is the 
Olympics or other World Games. This is an individual sport. If individuals are 
sponsored through CSR, it will be a great help. If we can build some centres of 
National Rifle Association in rural areas, I think a lot of rural talent can be tapped. If we 
can include this under the CSR, this also would be a great idea.  Thank you, Sir. 
 
Ģो. मनोज कुमार झा (िबहार) : माननीय वाइस चेयरमनै साहब, शुिकर्या, आज माननीय िवनय 
पी. सहǣबुǉे जी का यह िबल चचार् के िलए आया है।  डा. अिभषेक मनु िंसघवी जी का िबल नहीं 
हुआ, लेिकन इस पर चचार् हो रही है।  सवर्Ģथम तो मȅ यह कहना चाहंूगा िक ये बड़े सजंीदा Ëयिƪ 
हȅ।  मȅ ईÌवर से Ģाथर्ना करता हंू िक ऊपर वालȗ की नज़र पड़े िक इन्हȂ Ģाइवेट मेÇबसर् िबल न लाना 
पड़े, ये Ģॉपर िबल लेकर आएं और जÊद लेकर आएं।  

दूसरी चीज़, जो बहुत महत्वपूणर् है, मुझे कोई गुरेज़ नहीं है, मȅ जयराम जी और बाकी 
colleagues की फ़ेहिरÎत मȂ अपने को शुमार करता हंू। हमȂ अपने monuments को preserve 
करने की ज़रूरत है और जहा ं repair करना आवÌयक हो, वहा ंmaintenance की जरूरत है।  
लेिकन यह राÍटर् एक अǌुत राÍटर् है, बहुत िवशाल है, महासागर वाली इसकी ĢवृिǄ रही है, इसे 
तालाब के नज़िरये से न देखा जाए। मȅ समझता हंू िक हम सबके िलए यह बहुत महत्वपूणर् सदेंश है। 
मȅ िजस इलाके से आता हंू,  मȅ अपने उस इलाके के बारे मȂ बताऊं िक जो हमारे बुिǉÎट टेर्िडशन 
के monuments थे, वे िडÎटर्ॉय कर िदये गये और वह िडÎटर्क्शन मुगलȗ के आने के पूवर् हुआ था, 
सÊतनत के आने के पूवर् हुआ था। हम जब एक बार चचार् कर रहे हȅ, क्यȗिक इितहास मȂ आजकल 
हम उलटे पावं की यातर्ा पर भी िनकल पड़े हȅ, तो उलटे पावं की यातर्ा बड़ी खतरनाक होती है, 
उसमȂ िदखाई कुछ नहीं देता है, लेिकन पीछे चलते चले जाते हȅ, तो उससे बचने की एक कोिशश 
होनी चािहए, यह मेरा दूसरा आगर्ह है।  
 महोदय, monuments को िĢज़वर् करना बहुत जरूरी है, मȅ उसके कुछ टेिक्नकल 
पहलुओं पर बाद मȂ आऊंगा, जैसा मȅने कहा िक िÎपिरट मȂ मȅ आपके साथ खड़ा हंू, लेिकन कुछ 
िवसगंितया ंहȅ, िजनकी ओर मȅ इंिगत करना चाहता हंू।  
 सर, लेटेÎट िरपोटर् के िहसाब से हमारे मुÊक मȂ 80 Ģितशत सÇपिǄ दस से कम Ģितशत 
लोगȗ के पास है। यह महज़ आंकड़ा नहीं है, बिÊक हमारे समाज की नंगी, कर्ूर हकीकत है, 
िजसको हम दरिकनार करते रहे हȅ। मȅ यह नहीं कहंूगा िक आपने िकया, लेिकन यह लगातार 
होता रहा है और यह हमारे सामूिहक िंचतन मȂ कभी नहीं आया। समाजवाद को जरूर हमने 
ĢीएÇबल मȂ रखा, लेिकन हमने उसके दृिÍटकोण से आज तक कुछ भी टȂिजबल नहीं िकया है। जब 
भी कोई िबल यहा ंसदन मȂ आता है, मेरी पहली कोिशश होती है िक मȅ उसे ĢीएÇबल के आईने से 
देखंू िक यह िबल कैसा है, अच्छा है, बुरा है या Ģासिंगक है। इसिलए माफी के साथ कहंू िक जब 
एÊफȗस साहब का ĢीएÇबल मȂ अमȂडमȂट का िबल आया तो न जाने क्यȗ लगा िक इस पर अभी चचार् 
नहीं होनी चािहए। मȅने आपको एक inequality की बात कही। 
 दूसरा Hunger Index का मामला है। सहǣबुǉे जी की खूबी है िक वे िनगुर्ण िबल मȂ भी 
कभी-कभी तÊख हो जाते हȅ और कभी-कभी ऐसी िटÃपणी कर बठैते हȅ िक मन करता है िक अभी 
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जाकर झगड़ लू,ं लेिकन नहीं, मȅ उस भावना पर िनयंतर्ण रखकर आपसे कुछ कहना चाहता हंू िक 
70 वषș तक इसे अक्सर जुमले की तरह इÎतेमाल िकया गया है। अगर आपमȂ से भाजपा के 
सािथयȗ ने न पढ़ी हो तो एक िकताब बीते िदनȗ आई है, ‘जुगलबदंी’, वह आडवाणी जी और 
वाजपेयी जी के िरÌतȗ पर बड़ी अच्छी िकताब है। उस दौर मȂ क्या-क्या हुआ, अगर आप उसे पढ़Ȃगे 
तो आपको लगेगा िक आपके भी जो पुरखे थे, हमारे 70 साल वाले छोड़ दीिजए, उसमȂ से उन्हȗने 
भी काफी कुछ िकया था। मौजूदा नेतृत्व के समूह-गान मȂ शािमल होने की िजद मȂ आप अपने को 
भी छोड़ देते हȅ, यह उिचत ĢवृिǄ नहीं है। मȅ समझता हंू िक इससे बचना चािहए।  मȅ क्यȗ यह बात 
कह रहा हंू िक हमȂ हमारी नीित और नीयत, चाहे यही िबल क्यȗ न हो, इस नज़िरये से बनानी 
चािहए िक िंजदा लोगȗ पर यह कैसा Ģभाव डालेगा। आप कहते हȅ – ‘खेलेगा इंिडया’, मȅ कह रहा 
हंू िक ‘बचेगा नहीं इिंडया तो देखेगा क्या इिंडया’। यह हमारी कोिशश होनी चािहए। जब मȅ 
135(क) देख रहा था, तो मेरा इसमȂ मानना है िक थोड़ा बलैȂस करना होगा। आपका जो 
असमानता का महासागर है, अगर आप उसको dent करना चाहते हȅ, तो आप specific 
mandate इस बात का भी दीिजए िक िजस इलाके मȂ भी वह हो, income generating 
programme पर अत्यिधक फोकस हो। अक्सर CSR मȂ मȅने देखा है िक एक इमारत बनवाई जाती 
है, वह इमारत कुछ िदनȗ के बाद खाली खंडहर मȂ तÅदील हो जाती है। हाल के िदनȗ मȂ यह भी 
सुना - कई बार सीएसआर के जो टॉप पीएसय ूके लोग हȅ, उनसे बात करता हंू तो वे कहते हȅ िक 
थोड़ा बदल गया है, अब जहा-ंजहा ंचुनाव होते हȅ, आजकल हमȂ वहा ंजाने को कहा जाता है। यह 
जो इलेक्शन के साथ सीएसआर का िरÌता हो गया है, सहǣबुǉे जी के िबल के माध्यम से, वह 
िरÌता टूट जाए, कमजोर हो जाए, तो मȅ समझता हंू िक बहुत महत्वपूणर् होगा।  
 इसमȂ monuments को लेकर जो अथॉिरटी वाली बात जयराम जी ने कही, मȅ उससे अपने 
को जोड़ता हंू और कहता हंू िक इस तरह की जो भी बॉडीज़ आप बनायȂ, उनमȂ आप ऐसी integrity 
वाले लोगȗ को रखȂ, िजनके ज्ञान पर, िजनके िवÎतार पर िकसी को कोई शक न हो। आपके पास 
बहुत सारे ऐसे पद हȅ, जो िकसी को िदये जा सकते हȅ, मसलन आईटीडीसी वगैरह, लेिकन इसमȂ 
नहीं, monuments वगैरह टाइप मȂ नहीं, ऐसा मेरा मानना है। 
सर, मȅ एक बात कह कर अपनी बात खत्म करँूगा िक जो 'Adopt a Heritage - अपनी धरोहर, 
अपनी पहचान' वाला भी कायर्कर्म है, क्या हम उसके साथ इसको जोड़कर इसे और पुख्ता कर 
सकते हȅ?   

 मȅ एक बात कहता हँू िक इन िदनȗ काफी इमारतȂ भी बनायी जा रही हȅ।  हमारी ससंद की 
नयी इमारत बन रही है और सÇभवत: हम लोग अगले वषर् उसमȂ बैठȂगे।  लेिकन माननीय 
उपसभाध्यक्ष जी, हमारे एक वाइस चासंलर साहब थे, मȅ उनके बारे मȂ बताता हँू िक एक बार एक 
इमारत बनी थी और  एक टीचर के रूप मȂ मȅ वह Ģोगर्ाम कंडक्ट कर रहा था, तो उन्हȗने कहा िक 
'Cemented structures have an inherent inclination to also become the cemetery of 
knowledge.' इस ससंद की नयी इमारत बनने मȂ मुझे डर इसी बात का है िक कहीं ससंदीय 
लोकतंतर् सगंर्हालय की िवषयवÎतु न बन जाए।  इससे बचना चािहए।  इमारत बनाइए, मज़बतू 
इमारत बनाइए, आपका नाम शाहजहा ँकी तरह हो, िजसने मुमताज़ की याद मȂ ताजमहल बना 
िदया, आप िकसी की भी याद मȂ बनाए,ँ लेिकन हा,ँ आपने एक इमारत बनाकर दी।   
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 सर, मȅ एक आिखरी िटÃपणी करँूगा और उसके बाद अपनी बात खत्म करँूगा।  मȅने जो 
एक बात कही िक सहǣबुǉे जी वाले िबल मȂ थोड़ा sense of balance आ जाए और हमारा सबसे 
बड़ा फोकस income generation मȂ हो, employment generation मȂ हो, साथ ही साथ वह 
mandated हो।  इसके साथ ही मȅ िवजयसाई जी की वह बात भी जोड़ँूगा िक वह mandated हो, 
उसका एक direction हो, क्यȗिक अभी तक direction का भी अभाव रहा है, इसिलए आप उस 
आधार पर कोिशश करȂ।  
 सर, अब मेरी आिखरी िटÃपणी है।  अपने मुÊक मȂ यह इसिलए भी जरूरी है, क्यȗिक 
भाजपा के बहुत से लोग भी हमसे िमलते हȅ, हम लोग अक्सर िमलते हȅ, तो कुछ साझा सरोकार की 
बात करते हȅ।  कल ही मेरे एक सवाल के जवाब मȂ आया था िक इस देश मȂ सीवर मȂ उतरने वाले 
की जाित नहीं बदली, न ही शंकराचायर् की पीठ पर बठैने वालȗ की जाित बदली।  िजस िदन हम 
इन दोनȗ जाितयȗ मȂ बदलाव कर दȂगे, उस िदन जो सबसे बड़ा monument है - Indian 
character, Indian people, उसको हम preserve करȂगे।  मȅ इससे इǄेफाक रखता हँू और मȅ 
चाहँूगा िक माननीय मंतर्ी साहब इस िबल को पास करवा दȂ।  हम लोग कुछ amendments लगा 
दȂगे, लेिकन िबल पास करवा दीिजएगा, बड़ी मेहरबानी होगी, नहीं तो िफर व ेproper Minister 
बन कर िबल लेकर आयȂगे।  थȅक य,ू जय िहन्द।  
 
Ǜी महेश पोǈार (झारखंड) : उपसभाध्यक्ष महोदय, अभी-अभी ताज़ा-ताज़ा मȅने Ģोफेसर मनोज 
जी को सुना है।  कहते हȅ िक क्लासरूम मȂ यिद Ģोफेसर को सुनो और उसमȂ से 10-20 परसȂट बात 
भी जेहन मȂ याद रह जाए, तो काफी अच्छा Ģभाव दूर तक चलता है।  मȅ इसिलए उनकी बातȗ को 
िफर से याद करना चाहता हँू, तािक कम-से-कम 10-20 Ģितशत तो उनकी बात मेरे िदमाग मȂ रह 
जाए।  
 सर, मनोज झा जी और मȅ, हम दोनȗ की एक साझा िवरासत हमारे िबहार की है।  मȅ अपेक्षा 
कर रहा था िक मनोज भाई यहा ँपर िबहार की उस िवरासत के बारे मȂ बात करȂगे, िजसकी अब 
तक उपेक्षा हुई है।  पटना के आस-पास मगध का जो बहुत सारा गौरवशाली इितहास है, उसको 
देखना तो छोिड़ए, उसके बारे मȂ बहुत कम लोग जानते हȅ।  यह अपेक्षा क्यȗ हुई, इसके पीछे भी 
एक इितहास है िक िबहार एक समृǉ राज्य था, जहा ँबहुत सारे बड़े-बड़े औǏोिगक घराने थे।  
पता नहीं उस समय CSR की ËयवÎथा थी या नहीं थी, लेिकन इतना जरूर था िक ये कÇपिनया ँ
खचर् करती थीं और वह खचर् Ëयिƪ िवशेष को oblige करने के िलए करती थीं या समाज के िलए 
करती थीं, यह एक अलग िवषय है, लेिकन शायद CSR कानून यिद होता और उनको बाध्यता 
होती िक व ेवहा ँखचर् करȂ, तो शायद मगध के साĦाज्य की यह जो धरोहर है, उसकी वह िÎथित 
नहीं होती, जो अभी आज है।   
 सर, उन्हȗने कहा िक हम उलटे पावँ चल रहे हȅ।  मनोज भाई, हम उलटे पावँ नहीं चल रहे 
हȅ, हम पीछे मुड़ कर चल रहे हȅ।  हम पीछे मुड़ कर वहा ँपहँुचना चाहते हȅ, जहा ँसे आप हमȂ एक 
राÎते पर, गलत राÎते पर ले गये थे।  हम उस राÎते तक, उस मोड़ तक जाना चाहते हȅ और िफर 
वहा ँसे हम सीधे चलȂगे और तेजी से चलȂगे, आप भरोसा रिखए।  यह जो धरोहर है, यह मुमताज़ 
की याद मȂ नहीं रहेगी।  हमारा जो नया भवन होगा, वह भिवÍय की आस मȂ रहेगा, वह नये भारत 
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का भवन होगा।  इसके साथ-साथ और भी बहुत बड़ी-बड़ी चीज़Ȃ होने वाली हȅ, इस उÇमीद के साथ 
हम नयी कÊपना कर रहे हȅ।  
 अभी हम िजसे एक सÇपिǄ मानते हȅ, जब 20 Ģितशत और 80 Ģितशत की बात होती है, 
जब यह बात होती है िक यह फला ंघराने की इतने लाख करोड़ की सÇपिǄ है, तो हम यह न भलूȂ 
िक उतने लाख करोड़ की सÇपिǄ पर उनका अिधकार नहीं है, बिÊक वे उसका Ģबन्धन कर रहे 
हȅ, वह उनकी सÇपिǄ नहीं है।  हम यह न भलूȂ िक उनके लाखȗ shareholders हȅ, जो िक देश के 
बहुत सारे के्षतर्ȗ मȂ फैले हुए हȅ।  देश-िवदेश से, सारे िवÌव के कोने-कोने से लोगȗ ने उसमȂ पँूजी 
लगायी है।  
 
4.00 P.M. 
 
उन सारी पूिंजयȗ को जोड़कर बोला जाता है िक यह फलाने गर्ुप का इतने लाख करोड़ का एसेट 
है। उनकी उǏिमता को हम इस नज़र से न देखȂ िक व ेधन सगंर्ह कर रहे हȅ। आज हम देखȂ िक 
यिद उनके पास धन है तो वे रोजगार पैदा कर रहे हȅ, वे देश के िलए धन पैदा कर रहे हȅ और बहुत 
कुछ पैदा कर रहे हȅ और वही सीएसआर के िलए पैसे भी पैदा कर रहे हȅ। उनकी कोई बाध्यता नहीं 
है, उनकी Ëयिƪगत आवÌयकता नहीं है। वे Ëयिƪगत आवÌयकता से बहुत ऊँचे उठ चुके हȅ, 
लेिकन कहीं न कहीं मनुÍय का एक जो आगे बढ़ने का, भिवÍय को देखने का और एक सपना 
देखने का Îवाभािवक गुण होता है, वे वह सपना देख रहे हȅ। हम उनके सपनȗ को ऐरी-गैरी नज़र 
से न देखȂ, बिÊक उनके सपनȗ की हम इज्ज़त करȂ। मȅ समझता हंूॅ िक पहली बार ऐसी सरकार आई 
है िजसने समय-समय पर इस बात को ÎपÍट िकया है िक हम धनाजर्न करने वालȗ को, wealth-
creators को सÇमान देते हȅ, हम उनको दूसरी नज़र से नहीं देखते और हमȂ इसको बोलने मȂ कोई 
सकंोच भी नहीं है। Ģधान मंतर्ी मोदी जी हȗ या हम जैसे साधारण कायर्कतार् हȗ, हम सब लोग इस 
बात को मानते हȅ और इस चीज़ को Îवीकार करते हȅ।  
 उपसभाध्यक्ष महोदय, जो वषर् 2013 मȂ कÇपनीज़ कानून बना था, यह काफी लबें समय बाद 
बना था। पता नहीं यह कानून कैसा बना िक वषर् 2013 के बाद इसमȂ अब तक 100 से अिधक 
अमȂडमȂट्स हो चुके हȅ। सीएसआर के Ģावधान मȂ भी अमȂडमȂट की सभंावना या गंुजाइश है, इसकी 
मȅ कÊपना भी नहीं कर सकता था, लेिकन माननीय सहǣबुǉे जी ने यह ĢÎताव िदया है, यह बड़ी 
बात है। इसके अलावा भी इसमȂ और बहुत सारे बदलावȗ की दरकार है, जो िक समय-समय पर 
लोग बोलते रहते हȅ। मȅ तो समझता हंू, बिÊक मȅ मंतर्ी जी से यह कहना चाहँूगा िक अब समय आ 
गया है िक हम Companies Act, 2013 को िफर से re-write करȂ। इसमȂ 100 amendments हुए 
हȅ, तो आप कÊपना करȂ िक िकसी कानून मȂ 100-150 amendments हो जाएं, तो उसका क्या 
मतलब है। कानून का पालन कौन करता है-एक Ëयवसायी करता है, एक कंपनी करती है। एक 
छोटी कंपनी होती है और एक बड़ी कंपनी होती है- बड़ी कंपनी के पास तो बहुत सारे जानकार 
लोग होते हȅ, लेिकन छोटी कंपिनयȗ के पास जानकार लोग नहीं होते तो आये िदन उनके यहा ंइन 
कानूनȗ का उÊलघंन होता है, आये िदन उनको सज़ा होती है। मुझे खुशी है िक इस सरकार ने जो 
बहुत सारे Ģावधान थे, िजनमȂ सज़ा का Ģावधान था, उनको हटाकर उनको पैनÊटी का Ģावधान 
िकया है। इस बात की हमȂ खुशी है, लेिकन मȅ समझता हंू िक अब समय आ गया है िक इस पूरे 
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कानून को हम एक नई नज़र से देखȂ और उसको हम आवÌयकता के िहसाब से आने वाली 5 
िटर्िलयन इकोनॉमी की नज़र और गर्ोथ के िहसाब से देखकर एक नया कानून लेकर आयȂ।  
 उपसभाध्यक्ष जी, धमार्थर् की भावना िदल के अंदर से िनकलती है और कुछ समाजȗ मȂ या मȅ 
यू ँकहँू िक कुछ लोगȗ मȂ और कुछ धमș मȂ भी एक आवÌयकता है। यह बताया जाता है िक आप यिद 
100 रुपये कमाते हो, तो उसका एक िहÎसा आप समाज के िलए िनकाल दो, उसका कुछ खचर् 
करो। करीब-करीब सारे धमș मȂ इस बात का उÊलेख है। हा,ँ एक बात जरूर है िक धमर् की बात को 
लोग िकतना मानते हȅ या नहीं मानते हȅ, यह उनके खुद के िववके पर है। लेिकन हम यह देखȂ िक 
आज अंगेर्जȗ के जमाने से और उसके पहले से देिखए िक भारत मȂ िजतने भी मंिदरȗ के िनमार्ण 
हुए- चॅू ंिक मंिदर िसफर्  मूिर्त-पूजा के Îथल नहीं थे, वे मूिर्त-पूजा से बहुत अिधक बड़े Îथल थे, 
जहा ंपर साÎंकृितक, आिर्थक और हर तरह की गितिविधया ँहोती थीं और यिद इस देश और इस 
देश की सÎंकृित को बचाया गया है तो इन मंिदरȗ के ǎारा बचाया गया है तो मंिदर िकसी सरकार 
ने नहीं बनाये थे बिÊक लोगȗ ने बनाये थे। धमर्शालाएं, कुएँ तथा ऐसी बहुत सारी चीजȂ थीं जो िक 
मानव जीवन के िलए बहुत आवÌयक थीं। बड़े-बड़े अकाल हुए, िफर भी लोग िजन्दा रहे और 
उनके िलए कुछ न कुछ ËयवÎथाएं  की गईं, तो ये ËयवÎथाएं िकसी कानून के ǎारा नहीं की गईं , 
िकसी कानूनी ËयवÎथा के कारण या िकसी कंपनी के कारण नहीं की गईं, बिÊक छोटे-छोटे लोगȗ 
ने, छोटे-छोटे Ëयापािरयȗ ने इनमȂ योगदान िदया।  

महोदय, मȅ िजस शहर से आता हँू, उस राचँी शहर मȂ ज्यादा पुराना तो नहीं, लेिकन सâ 
1960 के आस पास पूरे शहर मȂ एक ही सरकारी अÎपताल हुआ करता था और वहा ँ पर भी 
pregnancy के समय मȂ कोई ËयवÎथा नहीं थी। करीब 20 िकलोमीटर दूर एक िमशनरी चचर् का 
हॉिÎपटल था और दूसरा करीब 8 िकलोमीटर दूर था।  उस समय आम तौर पर लोगȗ के पास 
गािड़या ँभी नहीं थीं, औरतȗ को िरक्शे मȂ बठैकर या साइिकल िरक्शा मȂ बठैकर या बस मȂ बठैकर 
वहा ँĢसव कराने जाने की मज़बरूी थी।  कुछ Ëयापािरयȗ ने इस पीड़ा को देखकर िनणर्य िलया और 
छोटे-छोटे चदें जमा करके लाख-दो लाख रुपये जमा िकये और उसके बाद वे िकसी बड़े धनाǺ 
के यहा ँगये। वे बड़े खुश हुए और उन्हȗने अपना बगंला उनको दे िदया िक यहा ँपर आप लोग 
Ģसूित केन्दर् चाल ूकर दो। वह चाल ूहो गया और आज वह 300 बेड का हॉिÎपटल चल रहा है तथा 
समाज के ǎारा चल रहा है, लेिकन शुरू के िदनȗ मȂ उसकी जो घाटे की ËयवÎथा थी, मȅ यह 
बताना चाहता हंू िक िकस तरह से हम CSR के ǎारा जो कानून बना कर अब यह कर रहे हȅ, तब 
यह सामािजक कानून था िक एक particular के्षतर् के Ëयापािरयȗ ने िनयम बनाया िक हम जो भी 
पुजार् काटȂगे, जो भी बीजक बनाएंगे, उसमȂ हम चार आना उस हॉिÎपटल के नाम पर लȂगे।  वे 
गर्ाहकȗ से वह पैसा वसूल कर ईमानदारी से जमा करके देते थे और उस ËयवÎथा से वहा ंकाफी 
सुिवधा हुई।  आज के िदन वहा ंसारी modern facilities हȅ और कोिवड के समय मȂ यिद िकसी ने 
कम दर पर इलाज िकया था, तो उसी अÎपताल ने िकया था।  मȅ यह कहना चाह रहा हंू िक CSR 
की जो ËयवÎथा की गई, वह बहुत अच्छी है, लेिकन इसका Ģबंधन कुछ ऐसे हुआ िक कंपिनयȗ को 
भी नहीं मालमू िक हमȂ क्या करना है, चूंिक उनके ऊपर कहीं न कहीं Ģशासिनक और राजनीितक 
दबाव आता है।  चाहे सरकारȂ िकसी की भी हȗ और वे कोिशश करती हȅ िक इस फंड पर िकसी न 
िकसी तरह हमारा िनयंतर्ण हो जाए।  महोदय, कुछ राज्यȗ मȂ CSR fund मȂ खचर् क्या करȂगे, 
उसके िलए राज्यÎतरीय सिमितया ंबना दी गई हȅ और उसमȂ मुख्य मंतर्ी अध्यक्ष हȗगे या कोई मंतर्ी 
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अध्यक्ष होगा।  वहा ंपर उनके िजतने फंड होते हȅ, उनको कहा जाता है िक आप बताओ िक आपका 
िकतना फंड है और उतने फंड को िफर वे  decide करȂगे िक कहा-ंकहा ंक्या करो।  दुखद िÎथित 
यह है िक हमारे राज्य मȂ सौ वषर् से अिधक से खिनज का दोहन हो रहा है, लेिकन उन के्षतर्ȗ के 
लोग, जयराम रमेश जी ने उन के्षतर्ȗ का बहुत दूर-दूर तक ĥमण िकया है और उन्हȗने अवÌय 
देखा होगा िक आजादी के 50-60-70 साल के बाद भी और समृǉ राज्य होने के बाद भी, करोड़ȗ-
अरबȗ रुपए के खिनज देने के बाद भी वहा ंके लोग लाल पानी पीने को मजबरू हȅ और वहा ंके 
Îकूलȗ की buildings मȂ िबजली नहीं है।  अब ऐसी िÎथित मȂ आप यह मान कर चिलए िक क्या हम 
उन उǏोगȗ को नहीं बोल सकते थे िक तुÇहारे िजले मȂ िजतने Îकूलȗ के भवन हȅ, उनमȂ िबजली की 
ËयवÎथा करा दो; तुÇहारे िजतने गावं हȅ, उनमȂ पेयजल की ËयवÎथा करा दो?  क्या यह जरूरी है 
िक उनके फंड को सरकार ले और अपने िडपाटर्मȂट के माध्यम से खचर् कराए?  क्या हम लÑय 
िनधार्िरत नहीं कर सकते िक इस िजले मȂ इस चीज की कमी है, या इस गावं मȂ या इस के्षतर् मȂ इस 
चीज की कमी है और हम उनको एक target दे दȂ िक आप इसको कर दो, चूंिक यह मेरा एक 
सपना है िक CSR मȂ यिद यह दाियत्व दे िदया जाए, तो काम अच्छा होगा, खचर् भी कम होगा और 
जो intended target है, intention है, वह भी पूरा होगा।   

महोदय, रही बात उǏोगȗ की, तो जयराम जी ने ठीक ही कहा या िवजयसाई रेƿी जी ने 
ठीक ही कहा िक आस-पास के के्षतर् के लोगȗ को उǏोग से अपेक्षा होती है।  अपेक्षा गलत नहीं है।  
चूंिक सब लोगȗ को रोजगार नहीं िमल सकता, लेिकन सब लोगȗ को कुछ न कुछ अपेक्षा होती है 
िक हमने जमीन दी है, इसका धुआं-धक्कड़ हम खाते हȅ, तो इससे हमको भी कुछ न कुछ िमले।  
अभी वे यह expect करते हȅ िक यहा ंपर एक अच्छा Îकूल बन जाए, यहा ंपर खेल-कूद का मदैान 
बन जाए, तो गलत नहीं है, लेिकन अभी ऐसा कोई Ģावधान नहीं है, यह optional है।  It is 
suggested िक वे आस-पास मȂ खचर् करȂ, लेिकन क्या करȂगे, नहीं करȂगे, यह उनके ऊपर 
depend करता है।  जयराम जी ने ठीक ही कहा that the idea of CSR was for the local 
community, local area, local people, local region.  I fully agree with him.  होना भी यही 
चािहए, but I find िक कंपनी झारखंड मȂ चल रही है, headquarter मुÇबई मȂ है and the CSR 
fund is being spent in Chennai.  अगर झारखंड के लोग उǏोग लाने का िवरोध करते हȅ, तो 
हम ईमानदारी से पूछȂ िक उसमȂ गलत क्या है, हमने उनको क्या िदया।  व े िवÎथािपत हुए, तो 
हमने उनको ढंग से बसाया तक नहीं।  आज अगर व ेबस गए हȅ, तो उनके पास शौचालय तक नहीं 
है।  मȅ तो पीयषू गोयल जी को धन्यवाद दंूगा िक जब वे कोयला मंतर्ी थे और देश ने शौचालय का 
एक राÍटर्ीय कायर्कर्म िलया, तो उनकी Coal Companies ने, जो उनका िनिÌचत CSR Fund 
था, उससे करीब-करीब दोगुने fund से शौचालय बनाने मȂ मदद की।  हमारे झारखंड के बहुत बड़े 
के्षतर् मȂ उन्हȗने शौचालय का िनमार्ण िकया है।  इसको लोग आज भी याद करते हȅ।  जो एक 
acceptability होती है िक यिद आप अच्छा करȂगे, तो लोग याद करते हȅ, मȅ भी उन्हȂ याद करता 
हंू। मȅ समझता हँू िक इस तरह के उदाहरण बहुत कम िमलते हȅ। That is rare. महोदय, हम जो 
नेशनल Ģोगर्ाÇस बनाते हȅ, जैसे हमने अभी 'हर घर जल' को नेशनल Ģोगर्ाम बनाने का काम िकया 
है िक हम हर घर तक पाइप से वाटर पहंुचाएंगे, तो क्या हम सीएसआर फंड के अंतगर्त उन सभी 
कंपिनयȗ से आÏवान नहीं कर सकते हȅ िक आप इन-इन गावँȗ मȂ, इन-इन के्षतर्ȗ मȂ पाइपलाइन से 
जल पहंुचा दीिजए? शायद इससे खचर् भी कम होगा, काम भी अच्छा होगा और तुरंत भी होगा।  
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 महोदय, माननीय सहÎतर्बुǉे जी ने इितहास की धरोहरȗ की िंचता Ëयƪ की है। सोशल 
मीिडया मȂ एक वीिडयो बहुत पॉपुलर है और वह सही भी है िक हम जब भी भारतीय रेल के िडÅबे 
देखते हȅ, तब वहा ँपर हम भारत की इमारतȗ के तौर पर कुतुब मीनार को िदखाते हȅ, ताजमहल 
को िदखाते हȅ। मȅ भाजपा से हँू, इसिलए यह न समझȂ िक मुझे कुतुब मीनार से कोई िचढ़ है। 
िबÊकुल नहीं, लेिकन यह इǄेफाक भी नहीं है। क्या हम मदुरई के मीनाक्षी मंिदर को नहीं िदखा 
सकते हȅ? क्या वह इमारत भËय नहीं है? ऐसी सैकड़ȗ इमारतȂ हȅ, िजन्हȂ हम गवर् से िदखा सकते हȅ, 
उन पर गवर् कर सकते हȅ, लेिकन हम उन इमारतȗ को कहीं-न-कहीं इग्नोर कर रहे हȅ। उन 
इमारतȗ को लोगȗ ने सभंाला हुआ है, सरकार नहीं सभंाल रही है, कंपनी नहीं सभंाल रही है। यिद 
माननीय सहÎतर्बुǉे जी की अपेक्षा है िक उन इमारतȗ को सभंालने के िलए कंपिनया ँभी आगे आएं, 
तो मेरे ख्याल से, यह अपेक्षा गलत नहीं है, यह अपेक्षा सही है। यह हो सकता है िक मȅ उनसे एगर्ी 
नहीं करँू िक इसके िलए धन नहीं, बिÊक Ģितबǉता चािहए। इस देश के बहुत बड़े-बड़े 
उǏोगपितयȗ ने बहुत बड़े-बड़े काम िकए हȅ, हर तीथर्-के्षतर् मȂ िकए हȅ, चाहे वह धािर्मक भावना से 
िकए हȗ, लेिकन हम इस बात से भी इन्कार नहीं कर सकते हȅ िक हमारी धािर्मक और साÎंकृितक 
भावनाए ंकरीब-करीब िमलती-जुलती हȅ। हम उन्हȂ कहा ँ से अलग करȂ? यह ठीक है िक इसमȂ 
दूसरे लोगȗ का Ģभाव भी पड़ा है, लेिकन बहुत later stage पर पड़ा है, जबिक एक समय ऐसा था, 
जब बहुत-कुछ िमला-जुला सा था।  
 अभी माननीय सदÎय ने दो परसȂट का 25 परसȂट करने का ĢÎताव िदया है। यह िकतना 
होगा, इसका अंदाज़ा तो नहीं है, लेिकन एक ĢÌन िदमाग मȂ आता है िक क्या इन चीज़ȗ के रख-
रखाव के िलए देश के पास धन-साधन की कमी है? मȅ समझता हँू िक धन की नहीं, बिÊक मन की 
कमी है। इसमȂ हमȂ थोड़ा उदार भी होना पड़ेगा। यिद िकसी बड़े भवन को, लाल िकले को िकसी 
औǏोिगक घराने को Ģबधंन के िलए िदया गया है, शतș के साथ िदया गया है और उसके Îवरूप 
को बदलने से मना कर िदया गया है और मȅ समझता हँू िक यिद हम अिधक लोगȗ को इन्वॉÊव 
करȂगे, तो शायद हमारे कुछ साथी बोलȂगे िक इसे बेच िदया, इसे बरबाद कर िदया, इसे फलाने के 
हाथ मȂ दे िदया, अब इसका नाम बदल जाएगा, इस तरह की बहुत सारी बातȂ हो सकती हȅ, लेिकन 
यिद वे बातȂ नहीं हȗ, तो मȅ समझता हँू िक अब समय आ गया है िक हम लोगȗ को इस पर कुछ 
experiment करने चािहए और इस लाइन पर आगे बढ़ाना चािहए।  
 महोदय, लÑमीबाई की जन्मभिूम बनारस मȂ है। मȅ वहा ँगया था, वह बड़ी ही जीणर्-शीणर् 
हाल मȂ थी। मȅने सासंद बनने के कुछ िदन बाद पतर् िलखा। आज वहा ँपर बहुत भËय इमारत बन गई 
है और अब उसे देखकर एक गवर् महसूस होता है, उस समय शमर् आती थी। मȅ सासंद बनने के 
कुछ िदनȗ बाद Madrid गया था। वहा ँपर बापू की एक Ģितमा थी। मȅने देखा िक नाम के कुछ अक्षर 
उजड़ गए थे, माबर्ल के कुछ टाइÊस भी टूटे-फूटे थे। मȅने वापस आकर सुषमा जी से आगर्ह िकया, 
उन्हȂ बताया और उन्हȗने बोला िक आप एक पतर् भेज दीिजए। मȅने पतर् भेजा, िफर मुझे वहा ँकी 
एÇबेसी की तरफ से फोटो के साथ जवाब आया िक उसे कैसे ठीक कर िदया गया है। महोदय, यिद 
इच्छा हो, तो हमȂ उसके पीछे लग जाना चािहए। मȅ अभी एक कोिशश कर रहा हँू, मȅ आपके माध्यम 
से मंतर्ी जी को बताना चाहँूगा िक राचँी मȂ रबीन्दर्नाथ टैगोर जी के पिरवार वालȗ का एक ĤǨ 
मंिदर है, जो एक पहाड़ी के ऊपर है। उस पर नाहक ही िववाद हो रहा है िक यह सौ वषर् से पुराना 
है या नहीं, क्यȗिक सौ वषर् से पुराने अखबार मȂ छपा हुआ है िक इस पिरवार ने ऐसे-ऐसे यह 
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Ģिकर्या पूरी की है, लेिकन उसे सरकार मान नहीं रही है, उसके अिधकारी मान नहीं रहे हȅ। मȅ 
आज इस िबल के माध्यम से सरकार से कहना चाहँूगा िक आप उसे देखȂ, क्यȗिक रबीन्दर्नाथ 
टैगोर का राचँी के साथ बहुत ज्यादा लगाव था, वहा ँपर उनके पिरवार का घर था और वे लोग 
वहा ँपर महीनȗ-महीनȗ रहते थे। वह एकमातर् ĤǨ मंिदर है, िनराकार मंिदर है, जो अपने आपमȂ 
एक अनूठी भावना है, इसिलए इसको देखȂ।  इस काम को िबना िकसी कानून के सरकार कर 
सकती है और अगर वह चाहे तो िकसी कॉरपोरेट को बोलकर करा सकती है। 
 महोदय, एक दूसरी बात यह है िक छǄीसगढ़ और झारखंड के बॉडर्र पर घने जंगल के 
बीच मȂ आिदवािसयȗ का एक मंिदर है, जो िक िशव का मंिदर है और जहा ँपर एक बहुत बड़ा 
ितर्शूल है।  बहुत-से लोग, जो यह सोचते हȅ िक आिदवासी शैव हȅ या नहीं हȅ, उसका यह एक 
दृÍटातं है, जहा ँपर सȅकड़ȗ बरस से ये परÇपराएँ रही हȅ।  वहा ँपर साल मȂ दो-तीन बार लोगȗ का 
बड़ा जमघट होता है, जहा ँलाखȗ लोग जमा होते हȅ।  महोदय, अगर हम उन Îथानȗ पर ध्यान दȂ, 
जो ignored हȅ, तो ज्यादा अच्छा होगा।   
 इन सारी बातȗ के साथ, मȅ माननीय सहǣबुǉे जी से केवल आगर्ह ही कर सकता हँू िक ये 
इसको सुझाव के तौर पर दȂ।  मȅ समझता हँू िक यह काम कानून से नहीं, बिÊक भावनाओं को 
Ģेिरत करने से होगा और ये इसमȂ सक्षम हȅ, क्यȗिक ये िजस वगर् को भी सÇबोिधत कर लȂगे, वह वगर् 
इनके आÏवान पर कुछ भी कर सकता है।         
 
DR. AMEE YAJNIK (Gujarat): Sir, the hon. Member has come out with this Bill where 
he seeks some amendment in the Companies Act for Section 135 on the corporate 
social responsibility. Sir, he has come with an amendment which seeks that there 
should be some kind of a portion carved out from the CSR funds by the company to 
see that it is used for the repair, restoration, management, maintenance and upkeep 
of ancient monuments and archaeological sites which are of national importance. Sir, 
two important facts come out of this; one is that this should have been a 
representation to the Government and to the hon. Prime Minister, when this already 
wonderful monument where we are sitting, the temple of democracy, is going to be 
completely sidelined and a new monument is coming up for us to shift there. So, this 
should have been taken up at that particular point of time as a separate 
representation and not as something that is connected to social responsibility in the 
Companies Act. Sir, corporate social responsibility came in 2013 in the Companies 
Act where the companies were mandated by law that two per cent of their profit of the 
preceding three years should be used for social work as a part of their social 
responsibility in the society. The three highlighting factors were social, human 
development and environment development where the CSR is spent. When there is a 
separate authority for monuments and maintenance of these heritage and culture with 
a special Budget carved out to see that the provisions of this Act are mandated, there 
is a body, there is an authority, there is a complete system to manage and maintain 
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these monuments in the country, why would there be, why should there be an 
amendment in the Companies Act for CSR activities? Sir India's last reports on social 
indicators are seen, we need so much to be done on the social factors and in the 
social arena that the corporate responsibility was brought in the year 2013 with that 
particular intention in mind that this being some kind of a philanthropic activity, the 
companies may bring in their efforts in their planning so a percentage of their profits is 
used for society in an ethical and beneficial way. Sir, over the years, the CSR fund 
has been used to build schools, to see that environmental standards are improved 
where the company has its projects, in the local areas where there is scope for 
improvement and it is a complementary part where the Government is bringing 
schemes and bringing policies and where this corporate social responsibility of that 
company adds to that efforts of the Government, where the education is required, 
where environment is required to be preserved, and where we need empowerment on 
the human development. Sir, these are the indicators of Corporate Social 
Responsibility.  Bringing these monuments and giving an example that when you visit 
some monument sites and you find some scribblings on those monument walls, you 
feel that they require maintenance.  Sir, this is not to be brought by way of an 
amendment to correct those kinds of indulgences which our tourists indulge in. There 
are methods and ways to see that there are duties of the citizens that have to be 
followed.  We want our Fundamental Rights, we also want the States to follow the 
Directive Principles of State's Policy which are enshrined in the Constitution of India, 
but we somewhere forget the Fundamental Duties, the civic duties which are 
supposed to have. We are also a part of society; we also should know that we are not 
supposed to damage monuments. So, that is a different aspect, but because of that 
you want to ask the Corporate Social Responsibility to be modified or to be amended 
and to bring 25 per cent of the 2 per cent of the amount to be spent on the 
maintenance and management of monuments, I think it is absolutely a complete 
disjunct between the principles why this particular Corporate Social Responsibility 
was inserted in the Act.  The second thing is, how does hon. Member come to the 25 
per cent number?  Some rationale has to be given for everything when you bring it by 
way of a Private Member's Bill, and, to bring such an amendment in the Companies 
Act, by just coming out with a percentage of the percentage that is carved out for 
philanthropic activity and voluntarily earlier people used to do, but to bring it by way of 
a law, I think it is completely irrational in a sense. This should have been done by way 
of giving some suggestion to the hon. Prime Minister and also to the Government 
that, yes, we need a lot more social work to be done.  If social work is not being 
complemented by enough funds, I think, there should be ways and means to see that 
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we are doing something better for the society.  Sir, when we talk about environment 
and we have put the special CSR by way of social upliftment, human development 
and environment good for the country, Sir, we find that in mining areas, underground 
water tables are disturbed.  We find areas where there is no drinking water.  We find 
areas where women are not empowered.  There are no schools in certain areas.  If 
there are schools, there is no infrastructure. Sir, these are the aspects of social 
responsibility.  These are the areas where companies can contribute. That is why over 
the last ten years or more than nine years, we have come up with this Social 
Corporate Responsibility, which has done wonders by contributing in several areas.  
But to talk about bringing monuments and maintaining buildings or managing these 
buildings, I think it is absolutely not fair.  I would request the hon. Member to kindly 
see what actually is the rationale, the intent, the object behind bringing CSR in the 
Companies Act.  It is a separate detailed Act and to bring this particular aspect has 
taken wide deliberations and it has been passed by way of an amendment. So, this 
CSR, let it be there for the intention for which it was created.  Sir, last but not the 
least, the local authorities also do have a say when you talk about managing or 
maintaining or repairing monuments which are in that particular local areas.  Sir, there 
are several factors, there are several agencies.  It can be done in a proper way but 
not by bringing a Private Member's Bill here. Brining an amendment in the Companies 
Act, which has been amended by bringing in a very particular novel idea of bringing 
the CSR in our law and when we are mandated by law, the Companies are 
implementing.  We heard the amounts of crores that have been given by the 
companies by way of CSR, we are also seeing the results.  But the negative part 
which was told by a couple of our Members that they are not spent for the right 
projects or not spent at the right time and they are spent in distant areas, they cannot 
be a part of such a Private Member's Bill.  So, I would request the hon. Member to 
withdraw this Bill, and come out with a very, very detailed representation to the 
Government that, yes, we need maintenance of our heritage buildings, we need to 
repair our buildings and we need to preserve them for posterity, but not in this way.  
There should be separate budgetary allocations and that is the way, I think, we save 
our monuments of national importance.  Thank you very much.  
 
Ǜी राकेश िसन्हा (नाम िनदȃिशत): उपसभाध्Èक्ष महोदय, सबसे पहले मȅ िवनय पी. सहÎतर्बुǉे जी 
को इस बात के िलए बधाई देना चाहता हंू िक ऐसे िवषय पर उन्हȗने िवमशर् शुरू िकया है, जो 
दशकȗ से उपेिक्षत था।  
 महोदय, जो monuments का सवाल है, यिद हम ए.एस.आई. की िलÎट देखȂ तो हमारे 
करीब 3600 monuments preserve िकए गए हȅ, लेिकन यिद हम एक सवȃक्षण करȂ और सतही 
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सवȃक्षण करȂ तो हमारे देश मȂ लगभग सात लाख monuments हȅ, जो ए.एस.आई. की सीमा से 
बाहर हȅ। ĢÌन उठता है िक monuments को हम िकस रूप मȂ define करȂ, िकस रूप मȂ पिरभािषत 
करȂ। इस heritage का सÆयता, सÎंकृित और राÍटर्वाद की पिरिध मȂ क्या महत्व है, यिद इस ĢÌन 
को हम समझ लेते हȅ तो हमȂ इस िबल की महǄा के बारे मȂ समझने मȂ सुिवधा होगी। यह कानून का 
रूप ले ले, यह बहुत महत्व का िवषय नहीं है। महत्व का िवषय यह है िक monuments के महत्व 
को, heritage के महत्व को, एक राÍटर्ीय समुदाय को एक राÍटर् को समझना चािहए।  
 अमेिरका मȂ उस वƪ रूज़वेÊट ने Antiquities Law बनाया था और अमेिरका के पास अब 
तक िसफर्  158 monuments हȅ, जो सुरिक्षत रखे गये हȅ। रोमािनया एक mountain को लेकर राÍटर् 
की अिÎमता को पिरभािषत कर रहा है। उस पिरĢेÑय मȂ मȅ भारत को देखना चाहता हंू, लेिकन 
देखने से पहले मȅ महाभारत का एक Ģसगं सुनाना चाहता हंू, जब भीÍम युǉ के दसवȂ िदन आहत 
हुए और आठ िदन तक मृत्यु शÈया पर पड़े रहे। उस दौरान महाराज युिधिÍठर ने उनसे पूछा, 
उनके मन मȂ एक सशंय था िक पिरिÎथितयȗ को राजा पैदा करता है या राजा से पिरिÎथितया ंपैदा 
होती हȅ।  

‘काल ंवा कारण ंराज्ञो:, 
राजा वा काल ंकारणç, 
इित सशंय वा भतूा, 

राजा कालÎय कारणç।’ 
 

भीÍम ने कहा िक राजा पिरिÎथितयȗ को पैदा करता है, न िक पिरिÎथितया ंराजा को पैदा 
करती हȅ। मȅने यह Ģसगं इसिलए सुनाया िक आजादी के बाद जब हमने अपनी यातर्ा शुरू की तो 
वह यातर्ा राÍटर्वाद की थी, वह यातर्ा साÎंकृितक राÍटर्वाद की थी।  हमने उस साÎंकृितक 
राÍटर्वाद को अपनी heritage के सन्दभर् मȂ, अपने monuments के सÇबन्ध मȂ, अपनी अिÎमता के 
सÇबन्ध मȂ पिरभािषत िकया था।  
 इसी सदन मȂ 1959 मȂ एक ĢÌन आया, वह ĢÌन था िक North Block और South Block 
की दीवारȗ पर अभी भी िĤिटश राजा-महाराजाओं के, िĤिटश सकेंतȗ के िचतर् क्यȗ उिÊलिखत हȅ? 
इसी सदन मȂ 1969 मȂ ĢÌन आया और दो-दो बार यह ĢÌन आया। आजादी के 12 साल बाद, 15 
साल बाद यह ĢÌन पूछा गया िक वहा ंक्वीन िवक्टोिरया के िचतर् क्यȗ लगे हुए हȅ, मूिर्तया ंक्यȗ लगी 
हुई हȅ, King George की मूिर्तया ंक्यȗ लगी हुई हȅ? िवनय सहÎतर्बुǉे जी ने गाजी नकवार को 
उǉतृ िकया। आिखर गाजी नकवार ने 1914 मȂ यह क्यȗ िलखा था, finally the British left India, 
इस भिवÍयवाणी के पीछे वे empirical facts और तथ्यात्मक चीजȂ थीं, उस घटना का िजकर् करके 
मȅ इस िबल पर आना चाहता हंू।  

Ìयामजी कृÍण वमार् िĤटेन मȂ लदंन मȂ थे, उन्हȗने India House की Îथापना की, हम सब 
जानते हȅ िक India House भारत से बाहर साĦाज्यवादी आन्दोलन का एक केन्दर्िबन्दु था। चाहे 
लाला हरदयाल थे या वीर सावरकर थे, सभी India House और Ìयामजी कृÍण वमार् से Ģेिरत और 
Ģभािवत थे। वे 'Sociologist' नामक एक पितर्का िनकालते थे। पूरी दुिनया मȂ Îवतंतर्ता, समानता 
और साĦाज्यवाद के िवरोध की जो वैचािरक लड़ाई थी, उसे वे वहा ंलड़ रहे थे। Ìयामजी कृÍण 
वमार् ने अपनी मृत्यु के पहले एक Will िलखी, उससे पता चलता है िक एक राÍटर्वादी की, एक 
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देशभƪ की अंितम इच्छा मातृभिूम से आत्मसात हो जाना होती है। उन्हȗने िवल मȂ यह िलखा िक 
मेरी मृत्यु के बाद मेरी अिÎथ भÎम को आज़ादी के बाद, Îवाधीनता के बाद भारत ले जाया जाए।  
उपसभाध्यक्ष महोदय, मुझे बहुत दुख के साथ कहना पड़ रहा है िक हम 15 अगÎत, 1947 को  
आज़ाद हुए, लाल िकले पर ितरंगा झडंा फहराया गया और राजनीितक आज़ादी िमल गई,  आप 
कÊपना कीिजए, क्यȗिक मȅ नहीं जानता हंू िक मृत्यु के बाद Ëयिƪ का क्या होता है, उसकी आत्मा 
कहा ंजाती है, लेिकन मȅ मानव बुिǉ से इतना समझ सकता हंू, कÊपना कर सकता हंू िक एक 
देशभƪ, िजसने िवल मȂ िलखा था िक मेरी मृत्यु के बाद अिÎथ भÎम को भारत ले जाया जाए, 
उनके जीवन की दूसरी कोई तमन्ना नहीं थी, तो 47 से 57 बीत गया, 67 बीत गया, 77 बीत गया, 
87 बीत गया और 97 भी बीत गया, लेिकन उनके अिÎथ भÎम के बारे मȂ भारतीयȗ को कुछ भी पता 
नहीं था।  वषर् 2003 मȂ वतर्मान Ģधान मंतर्ी और उस वƪ के गुजरात के मुख्य मंतर्ी, नरेन्दर् मोदी जी 
िजनेवा से Ìयामजी कृÍण वमार् जी की अिÎथ भÎम को भारत लाए।  उन्हȗने गुजरात मȂ 55 एकड़ 
ज़मीन मȂ एक कर्ािंत तीथर् की Îथापना की।  शायद यही वैचािरक यातर्ा है।  इसी वैचािरक यातर्ा 
का, नई िदÊली का जो पिरणाम था, उसने 200 साल पुराने The Guardian अखबार को यह 
िलखने के िलए बाध्य कर िदया िक "Finally, the Britishers have left India." सर, भौितक रूप 
से िĤतानी 1947 मȂ गए, लेिकन िवचार के Îतर पर हमने िĤटेन को 2014 मȂ वािपस भेजा।  वषर् 
2014 के बाद अिधÍठान मȂ जो पिरवतर्न हुआ, मȅ उसका बड़ा महत्वपूणर् उदाहरण देना चाहता हंू।  
भारतीय ज्ञान परंपरा, भारतीय शैली और भारतीय पुरातत्व, इन तीन चीज़ȗ का उÊलेख भारत के 
Ģधान मंतर्ी के ससंद और ससंद के बाहर के भाषणȗ मȂ जो होता है िक एक समाजशाÎतर्ी, एक 
वैज्ञािनक, एक िशक्षक िजतना भी पिरिÎथितयȗ को बदलना चाहे, बदल नहीं सकता है,  वह 
िवमशर् का िहÎसा बनता है, लेिकन जो भीÍम ने कहा िक शीषर् पर बठैा हुआ Ëयिƪ यिद धारणा मȂ 
पिरवतर्न करता है, दृिÍट मȂ पिरवतर्न करता है, दौड़ मȂ पिरवतर्न करता है, तो समाज मȂ एक 
बुिनयादी पिरवतर्न आता है, सोच और िवमशर् मȂ पिरवतर्न आता है।  इसिलए 2014 के बाद जो 
िवमशर् मȂ पिरवतर्न हुआ, वह एक महत्वपूणर् अिधÍठान का पिरवतर्न है और िवचारȗ के Îवराज की 
ओर िंहदुÎतान आगे बढ़ रहा है।   

उपसभाध्यक्ष महोदय, पुरातत्व का महत्व िसफर्  एक सरंचना के रूप मȂ नहीं होता है।  केरल 
मȂ एक हज़ार साल पुराना पालक्काड़ का मंिदर है, जो Chola Dynasty का stone से बना हुआ 
मंिदर है, तो क्या वह मंिदर िसफर्  पूजा का Îथान है?  िशवाजी का रायगढ़ मȂ जो िकला है, तो क्या 
वह केवल एक िकला मातर् है?  िबहार के औरंगाबाद मȂ एक देव सूयर् मंिदर है, जो सैकड़ȗ साल 
पुराना है। क्या वह िसफर्  मंिदर मातर् है?  भारत की साÎंकृितक और सÆयता यातर्ा हुई है। उस 
सÆयता और साÎंकृितक यातर्ा का िचतर्ण चाहे अशोक का िपलर हो या िशवाजी का रायगढ़ मȂ 
िकला हो या केरल का पालक्काड़ का मंिदर हो, व ेसभी visual रूप मȂ राÍटर् को िदखाते हȅ।  इन 
चीज़ȗ का सरंक्षण करके हम past मȂ, भतू मȂ नहीं जीते हȅ। हम वतर्मान को िचितर्त करते हȅ और 
भिवÍय मȂ आने वाली पीिढ़यȗ को मजबतू करते हȅ।  The past resembles the present and we 
strengthen the posterity.  

इस िबल मȂ एक महत्वपूणर् बात कही गई है, िजसको जयराम रमेश जी ने एक दूसरे अथर् से 
अलग िकया है।  मȅ नहीं कहता हंू िक यह कानून बने, लेिकन िवमशर् का मूल मुǈा यह है िक 
सीएसआर का खचर् वहा ंहोना चािहए या नहीं होना चािहए, यह दो परसȂट से अिधक बढ़ना चािहए 
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या नहीं बढ़ना चािहए।  मȅ जयराम रमेश जी से बहुत कुछ सीखता हंू, लेिकन आज उन्हȗने कहा 
िक सीएसआर का मूल उǈेÌय Îथानीय Îतर पर िवकास को Ģोत्सािहत करना है।  इस बात से कोई 
इंकार नहीं कर सकता है िक Îथानीयता का महत्व सीएसआर मȂ है, लेिकन एक राÍटर् की पिरभाषा 
यिद भौितक िवकास मȂ होती, तो भारत का अिÎतत्व आज नहीं, सैकड़ȗ वषर् पहले िमट गया होता।  
हमने सÎंकृित को अपनी सÆयता के आईने मȂ पिरभािषत िकया और सÆयता को मानव यातर्ा के 
साथ जोड़ा। उपसभाध्यक्ष महोदय, मानव यातर्ा, सÆयता और हमारी सÎंकृित, तीनȗ के बीच जो 
जीवंत सबंधं है, उसी को हमारे पुरातत्व ĢितिबिÇबत करते हȅ। एक Îथानीय Îतर का पुरातत्व, चाहे 
सेन्टर्ल िदÊली मȂ जो अशोक का िपलर है, उस अशोक के िपलर के ढाचें मȂ आज जो िदक्कतȂ आ 
रही हȅ, उस ढाचें मȂ जो न्यनूताएं आ गई हȅ, उन न्यनूताओं को हमारी वतर्मान और आगे आने वाली 
पीढ़ी देखेगी।  उसका ध्यान अशोक के उस साĦाज्य की ओर नहीं, अशोक की धÇम की पिरभाषा 
की ओर नहीं जाएगा, बिÊक उसका ध्यान इस बात की ओर जाएगा िक आज वतर्मान के हमारे जो 
शासक हȅ, उनकी दृिÍट मȂ सÎंकृित और सÆयता का महत्व नहीं है।   

2014 मȂ सǄा बदलने के बाद Ģधान मंतर्ी जी ने बार-बार एक बात पर ज़ोर िदया।  उन्हȗने 
'मन की बात' मȂ उस Îथानीय पक्ष को रखा, िजस Îथानीय पक्ष मȂ वैिÌवकता आती है और उस 
वैिÌवक पक्ष को रखा, िजसमȂ Îथानीयता आती है।  ये monuments भारत को एक राÍटर् के रूप मȂ, 
िवज़ुअल के रूप मȂ दृिÍट िदखाते हȅ।  दुिनया भारत को उन्हीं monuments मȂ देखती है।  मȅ इसमȂ 
एक और बात जोड़ना चाहता हंू।  मȅने कहा िक अमेिरका के पास 158 monuments हȅ।  रूज़वेÊट 
ने जब 1906 मȂ कानून पर दÎतखत िकए थे, उसने 17 बार उसका उपयोग िकया।  अगर रूज़वेÊट 
ने अपने जीवन मȂ िकसी कानून का सबसे अिधक उपयोग िकया, तो इसी Antiquities Act का 
िकया।  वह जानता था िक अमेिरका को एक िहÎटोिरक कÇयुिनटी बनना है।  यरूोप, अģीका और 
एिशया के दूसरे देश ऐितहािसक समुदाय बनने की Ģिकर्या मȂ monuments को ढंूढ़ रहे थे।  हम 
ऐितहािसक समुदाय इसिलए हȅ िक चाहे 1947 हो, या 1857 हो, या उसके पहले 1757 हो, भारत 
की पिरभाषा 1700, 1600 या चार साल की नहीं है।  भारत की पिरभाषा दस हज़ार साल की यातर्ा 
की है।  यिद नालदंा िवÌविवǏालय के monuments को लेकर िसफर्  हमने यह देखा िक एक भवन 
को जला िदया गया है, तो वह नहीं है।  नालदंा िवÌविवǏालय मȂ बिख्तयार िखलजी ने भले ही आग 
लगाई, लेिकन वह एक दाशर्िनक पक्ष को पीिढ़यȗ और दुिनया को िदखाती है।  'एकç सÞ 
िवĢाः बहुधा वदिन्त', यह जो िसǉातं है, यह जो दशर्न है िक contestation is the core, जो 
Ģधान मंतर्ी जी ने िपछले भाषण मȂ केदारनाथ से उपिनषà के दो शÅदȗ का Ģयोग िकया -  'नेित-
नेित', 'यह भी नहीं, वह भी नहीं', 'This is not; that is not'.  Contestation is the core of the 
Indian civilizational values.  यिद हम contestation को िनकाल दȂ, 'नेित-नेित' को िनकाल दȂ, 
तो पथंिनरपेक्षता की सपूंणर् पिरभाषा ही समाÃत हो जाती है।  िजन लोगȗ ने 'नेित-नेित' से बाहर 
रहकर भारत की पथंिनरपेक्षता को पिरभािषत िकया और जो लोग 'नेित-नेित' मȂ रहकर 
पथंिनरपेक्षता को पिरभािषत करते हȅ, monuments उसी को िचितर्त करते हȅ।  वह मातर् एक 
structure नहीं, मातर् एक सरंचना नहीं, उसके पीछे एक दशर्न है, एक इितहास है।   

Monuments के बारे मȂ दो और महत्वपूणर् पक्ष हȅ। जब हम िकसी heritage को देखते हȅ, मȅ 
नैिमषारण्य का नाम लेता हंू, उपसभाध्यक्ष महोदय, आप पिरिचत हȗगे, यह आपके राज्य से जुड़ा 
हुआ है, क्या आपने दुिनया के इितहास मȂ कहीं सुना है िक 12 साल तक िवमशर् लगातार चला?  
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नैिमषारण्य मȂ िंहदुÎतान के सारे सतं और िवǎान इकƻा हुए।  आज हमारा सेिमनार चार िदन का, 
छह िदन का या महीने भर का होता है।  12 वषर् तक एक िदन मȂ सौ-सौ सेिमनासर् एक साथ, 
समानान्तर होते थे।  उस नैिमषारण्य को सरंिक्षत करना और नैिमषारण्य की उस दृिÍट को पीिढ़यȗ 
को िदखाना िक यह देश तकर्  पर आधािरत देश है, क्या हम इसको आिर्थक ढाचें मȂ देखȂगे िक 2 
परसȂट हो या 25 परसȂट हो?  जैसा अभी भपेून्दर् जी ने हिÎतनापुर के बारे मȂ कहा, हिÎतनापुर का 
जो एक िचतर् है, उस िचतर् मȂ भारत भारत को जीता है। जो भारत से बाहर के लोग यहा ंआते हȅ, 
जब हिÎतनापुर के बारे मȂ उन्हȂ बताया जाता है िक यह युǉ कैसे हुआ, उस युǉ मȂ क्या पिरणाम 
िनकला, भगवद्गीता का उपदेश कैसे िदया गया, तो वह सÆयता की ओर िनरंतरता है।  इसिलए 
मȅ यह कहता हंू िक भारत एक सÆयताई राÍटर् है, बाकी राÍटर् राजनीितक राÍटर् हȅ।  पहले एक 
सÆयता होती थी और अनेक राÍटर् होते थे, लेिकन जब से यरूोप ने Modern Nation State का 
concept िदया है और राÍटर् को सÎंकृित से बाहर भगूोल मȂ समेटना शुरू कर िदया है, हम एक 
बड़ी सÆयता को, दस हज़ार साल बड़ी सÆयता को और भारत की वतर्मान geographical area से 
बाहर की सÆयता को एक छोटे से भभूाग मȂ समेटकर रखने की िजÇमेदारी लेकर चल रहे हȅ।  यह 
िसफर्  सवैंधािनक िजÇमेदारी नहीं है।  मȅ जयराम रमेश जी को बताना चाहता हंू िक यह हमारी एक 
नैितक और साÎंकृितक िजÇमेदारी है, हम उस सÆयता को लेकर चल रहे हȅ।  आज हमारे बहुत से 
िहÎसे अफगािनÎतान मȂ हȅ। सÎंकृित की बहुत सी िवरासत की चीज़Ȃ आज पािकÎतान और 
बगंलादेश मȂ हȅ। आिखर महिर्ष पािणिन का जन्म कहा ंहुआ? िसफर्  भगूोल बदलने से महिर्ष पािणिन 
को भारत भलू नहीं सकता है। पथृ्वीराज चौहान का आज Îथान कहा ँ है? भले ही वह 
अफगािनÎतान मȂ हो, लेिकन आज पथृ्वीराज चौहान को िहन्दुÎतान भलू नहीं सकता है। 
साÎंकृितक राÍटर्वाद की पिरिध मȂ जब सिंवधान सभा मȂ बहस चल रही थी, तब कन्हैयालाल 
मािणकलाल मंुशी ने अपनी बातȂ कहीं। उस समय सोमनाथ मंिदर का जीणȘǉार हो रहा था। वह 
एक महत्वपूणर् िडबेट है। हमारे िमतर् इस बात से सहमित Ëयƪ करȂगे - मȅ डा. राजेन्दर् Ģसाद जी का 
और पिंडत जवाहरलाल नेहरू जी का सÇमान करता हंू िक दोनȗ की अपनी दृिÍटया ंहोती थीं, 
दोनȗ ही अपनी दृिÍट के अनुसार बातȂ कहते थे। पिंडत जवाहरलाल नेहरू जी की दृिÍट मȂ यरूोप-
आधािरत एक राÍटर्वाद की पिरकÊपना थी और डा. राजेन्दर् Ģसाद, कन्हैयालाल मािणकलाल 
मंुशी के मिÎतÍक मȂ एक भारत-केिन्दर्त राÍटर्वाद की पिरभाषा थी। सोमनाथ के मंिदर को  
मोहÇमद गौरी ने तोड़ा, एक मुिÎलम आकर्मणकारी ने एक िहन्दू मंिदर को तोड़ा, इस रूप मȂ देखने 
की एक पिरभाषा आई, उसी पिरभाषा से बाहर िनकल कर जब कन्हैयालाल मािणकलाल मंुशी जी 
ने Ģधान मंतर्ी पिंडत जवाहरलाल नेहरू जी को एक पतर् िलखा, तो उस पतर् मȂ उन्हȗने िलखा, 
"The collective subconscious of India is in favour of re-structuring the Somnath 
Temple".  यह collective subconscious of India क्या है?  यह जो सामूिहक सब-चेतना है, 
सामूिहक उप-चेतना है, वह सामूिहक उप-चेतना तीन बातȗ से बनती है।  

उपसभाध्यक्ष जी, मȅ अपनी बात दो िमनट के अंदर समाÃत करता हंू। पहली बात, सामूिहक 
उप-चेतना मȂ हम अपने आपको उस िवरासत से जोड़ते हȅ। िवरासत,  legacy िसफर्  एक शÅद नहीं 
है। िवरासत अǎैत का शÅद नहीं है, वह ǎैत का शÅद है। िवरासत से हम उस भवन को देखते हȅ, 
िजस भवन से हम यह बात जोड़ते हȅ िक इस भवन से शासन कैसे हुआ? इस भवन मȂ बठैा कौन 
था? उसका सामािजक और राजनैितक दशर्न कैसा था?  
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दूसरा, जो हम अपनी िवरासत के अलावा जोड़ते हȅ - राÍटर्ीय पिरĢेÑय मȂ हम देखते हȅ िक 
हमारी आयु क्या है? क्या हमारी आयु िवदेिशयȗ के ǎारा पिरभािषत है या आयु हमारे ǎारा 
पिरभािषत है, तो आयु हमȂ उस हैिरटेज़ से, उस िवरासत से िमलती है। तीसरा, हमारा भिवÍय क्या 
है? जो हैिरटेज है, जो monuments हȅ, वे हमारे पाÎट को नहीं, पाÎट की उस glory को िदखाते 
हȅ, िजन monuments से हमारी हार िदखाई पड़ती है, वहा ंहमारा resistance िदखाई पड़ता है।  
मȅ िकसी monument को हटाने के पक्ष मȂ नहीं हंू। इसके बावजूद भी भारत की सÆयता और 
सÎंकृित आगे बढ़ती रही है। यह जो 'बावजूद' है, यह with you, without you, irrespective of 
you है। जो monument हमारे साथ रहा, जो monument हमारे साथ नहीं रहा, जो monument 
रहने के बावजूद भी हम रहे, इन तीनȗ के बावजूद भारतीय सÆयता और सÎंकृित पलती, बढ़ती 
रही।  

अंत मȂ, मȅ एक बात कहकर अपनी बात समाÃत करना चाहता हंू। इसकी चचार् मȅने एक बार 
अपने भाषण मȂ इस सदन मȂ की थी। उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ 30 सेकंड मȂ अपनी बात समाÃत 
करता हंू, आप बार-बार इधर देख रहे हȅ।  Ģो. के.सी. भƺाचायर् ने 1931 मȂ  एक आशुतोष 
मेमोिरयल लेक्चर कोलकाता मȂ िदया था। उसमȂ उन्हȗने कहा था िक राजनैितक गुलामी िदखाई 
पड़ती है, क्यȗिक Ëयिƪ का Ëयिƪ के ऊपर domination होता है, आिधपत्य होता है, लेिकन 
साÎंकृितक और वैचािरक गुलामी िदखाई नहीं पड़ती है क्यȗिक वह िवचारȗ के तौर पर, सÎंकृित 
के तौर पर शनै: शनै: आपके अंदर आती है। पहले आप उसका Ģितरोध करते हȅ, बाद मȂ वह 
आपको Îवयं आदशर् लगने लगता है। िजसकी आप नकल करते हȅ, imitators बन जाते हȅ, वह 
आपके िलए आदशर् बन जाता है। िफर आप वैसा ही बनना चाहते हȅ, वैसा ही बोलना चाहते हȅ, वैसा 
ही करना चाहते हȅ। यरूोप-केिन्दर्त जो वैचािरक domination था और है, उसका कारण है िक 
1947 से लेकर 2014 तक हमने monuments को बचाया, लेिकन हमने उसके महत्व को नहीं 
समझा। हमने अपनी गित धीमी रखी। यही कारण है िक 1959 मȂ इस सदन मȂ जब यह सवाल पूछा 
गया िक Queen Victoria  और  Edward King George की Ģितमाए ंअभी भी िदÊली मȂ क्यȗ बनी 
हुई हȅ या नॉथर् Åलाक और साउथ Åलाक की दीवारȗ पर िĤिटश िचतर् क्यȗ लगे हुए हȅ, तो हमारी 
सरकार जवाब नहीं दे पाई। मुझे लगता है िक भारत मȂ जो पिरवतर्न आ रहा है, वह पिरवतर्न 
साÎंकृितक राÍटर्वाद का पिरवतर्न है। वह देश को समृǉ कर रहा है और यह िबल इसी समृिǉ मȂ 
आता है। मुझे लगता है िक डा. िवनय पी. सहǣबुǈे जी इस पर िवचार कर रहे हȅ, इस िबल के 
ǎारा जो एक िवमशर् शुरू हुआ है, इस िवमशर् के ǎारा हम िजस राÎते पर बढ़ना चाहते हȅ, वह 
राÎता हमारी उस ग्लोरी का राÎता है, िजसको हमने पीछे खोया था। उसे ĢाÃत करने के िलए, 
उसी Îविर्णम भिवÍय को ĢाÃत करने के िलए हम कदम बढ़ा रहे हȅ। कोई चाहे न चाहे, लेिकन 
भारत का कदम बढ़ चुका है और इसे कोई रोक नहीं सकता है।                        
   
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर) : धन्यवाद राकेश िसन्हा जी। नेक्Îट Îपीकर, Ǜी हषर्वधर्न 
िंसह डंुगरपुर।  
 
SHRI HARSHVARDHAN SINGH DUNGARPUR (Rajasthan):  Thank you Mr. Vice-
Chairman, Sir, for giving me this opportunity. सबसे पहले तो मȅ डा. िवनय पी. सहǣबुǉे 
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जी को धन्यवाद देता हंू िक उन्हȗने " िद कंपनीज़ (अमȂडमȂट) िबल, 2019" को इंटर्ोǹूस िकया है। 
वैसे मȅ हाउस मȂ आया ही था, जब िवनय जी बोल रहे थे। मȅ खुद इस िबल से Ģभािवत हंू, involved 
हंू, इसिलए जब वे बोल रहे थे, तो मȅने सोचा िक मुझे इस िबल पर जरूर बोलना चािहए। Sir, this 
Bill says that at least 25 per cent of the 2 per cent -- अभी एक मेÇबर ने बोला था िक 25 
टका;  यह 25 टका का नहीं है, बिÊक 2 परसȂट का 25 टका है;  कुछ मेÇबसर् इसको Ģॉपलीर् समझ 
नहीं रहे हȅ -- of the average net profits of the Company made during the three 
immediately preceding financial years, be spent on repair, restoration, management, 
maintenance and upkeep of ancient monuments. So, 'average net profit' को भी और 
िक्लयरली िडफाइन करना पड़ेगा। सर, मȅ खुद एक बहुत Ģाचीन मॉन्युमȂट का ऑनर हंू। हम 
उसको सभंालने की कोिशश कर रहे हȅ, लेिकन फंड्स की कमी की वजह से इसको सभंाल नहीं 
पा रहे हȅ।  

Sir, monuments are an integral part of the country's culture and a source of 
reconstruction of history for the historians of the future.  Sir, they represent the past 
of a country on which the present is built, and I am very glad that CSR has been 
introduced to look after these monuments.  Sir, there are 38 UNESCO heritage sites 
in the country. 18 अĢैल को 'World Heritage Day' है। The Ministry of Culture receives 
less than one per cent of the annual budget of the country, if I am not wrong.  I think I 
am correct; and so we need more funding, of course, but if CSR can help in 
preserving the monuments of India, it will be a great help.  

हमारे भारत मȂ अनेक मॉन्युमȂट्स हȅ और कई मॉन्युमȂट्स खराब हो रहे हȅ। Sir, improper 
maintenance leads to long-term or permanent damage of artifacts and the 
monuments itself, and a lot of artifacts go missing.  So, there is permanent damage 
or a heritage is lost forever. Ninety-three ASI monuments listed हȅ। Sir, adopt the 
heritage by a local industry and to look after a monument, जैसा मेरे पूवर् वƪा ने बोला था 
िक अगर एडॉÃट करना है, तो उसी एिरया के मॉन्युमȂट को एडॉÃट करȂ, इसिलए एक Ģावधान ऐसा 
होना चािहए िक अगर इंडÎटर्ी यहा ँहै, तो यहा ँके मॉन्युमȂट को ही एडॉÃट करȂ बजाय हज़ार या सौ 
मील दूर के मॉन्युमȂट को। यह एक Ģावधान इसमȂ जरूर होना चािहए। डंूगरपुर मȂ हमारी एक 
Ģॉपटीर् जूना महल है। इसका कंÎटर्क्शन 13वीं शताÅदी मȂ चाल ूहुआ था और 13वीं से 18वीं शताÅदी 
तक यह कंÎटर्क्शन पूरा हुआ।  पूरे भारत मȂ इसके अंदर सबसे ज्यादा पȂिंटग्स  और वॉल ÇयुरÊस 
हȅ। पूरे भारत मȂ एक ही महल मȂ ये सबसे ज्यादा हȅ। इसको 2014 मȂ  'World Monuments Fund 
Watch List'  मȂ िचिÏनत िकया गया था। इस िलÎट मȂ भारत के अनेक मॉन्युमȂट्स हȅ। हमȂ खुशी है 
िक हम भी इस िलÎट मȂ आए, जैसे अनेक मंिदर हȅ,  हÇपी मȂ फोट्सर् हȅ, इसमȂ ताज महल भी है। 
यह जो िलÎट िचिन्हत हुई, यह World Monuments Fund के ऊपर है, जो यह ध्यान आकिर्षत 
करता है िक यह भी एक Ģाचीन monument है, िजसे मदद की जरूरत है, लेिकन फंड का अभाव 
है। आज हमारे साथ ĢॉÅलम यह है िक हम खुद ही देखते हȅ िक हर साल कुछ न कुछ इसमȂ डैमेज 
होता है और फंड की कमी रहती है। चूंिक यह Ģाइवेट Ģॉपटीर् है इसिलए मȅ सरकार से गुज़ािरश 
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करता हंू िक Ģाइवेट पिÅलक पाटर्नरिशप की तरह इस तरह के Ģाइवेट पैलेसेज को भी फंड्स की 
मदद देनी चािहए।  

पूरे िवÌव मȂ यह सबसे पुराना रेिज़डȂस पैलेस है, जो 13वीं शताÅदी से एक ही पिरवार के 
साथ रहा है। यह हमारे old palaces के िहसाब से यनूीक है। यह जो धरोहर है, यह िसफर्  मेरी ही 
धरोहर नहीं है, यह मेरे शहर डंूगरपुर की धरोहर है, यह मेरे राज्य राजÎथान की धरोहर है और 
यह मेरे देश भारत की भी धरोहर है।  

इस तरह से देखा जाए तो यह हम सबकी धरोहर है और इसे सÇभालना बहुत ही जरूरी 
है। इस तरह के जो और भी palaces, forts and monuments हȅ, ये आज़ादी के पहले old 
dynasties, राजा-महाराजाओं ने बनवाए हȅ। इनके अितिरƪ कई मंिदर भी राजा-महाराजाओं ने 
बनवाए हȅ। इस तरह से  भारत की सÎंकृित और हैिरटेज मȂ उनका बहुत ही महत्वपूणर् योगदान 
रहा है। हमȂ इस बात को कभी नहीं भलूना चािहए। हम सबने भारत मȂ िवलय करके यह धरोहर 
भारत के साथ जोड़ी है, इस बात की हमȂ बहुत खुशी है। 
 महोदय, अंत मȂ मȅ एक बार पुन: िवनय जी को धन्यवाद देता हंू िक आपने इस िबल को 
यहा ं पेश िकया और मुझे इस पर बोलने का मौका िमला। मȅ इस िबल का समथर्न करता हंू।  
उपसभाध्यक्ष जी, मȅ आपको भी धन्यवाद देता हंू िक आपने मुझे बोलने का मौका िदया। 
 
सांिख्यकी और कायर्कर्म कायार्न्वयन मंतर्ालय के राज्य मंतर्ी; योजना मंतर्ालय के राज्य मंतर्ी; तथा 
कारपोरेट कायर् मंतर्ालय मȂ राज्य मंतर्ी (Ǜी राव इन्दर्जीत िंसह): उपसभाध्यक्ष जी, सबसे पहले तो 
मȅ माननीय सदÎय Ǜी िवनय सहǣबुǉे जी को धन्यवाद देना चाहता हंू िक इस िकÎम का िबल 
लाकर इन्हȗने monuments and archaeological sites के ऊपर Ģकाश डाला है। िजस भाव से ये 
िबल लाए हȅ, वह मȅ समझ सकता हंू। उस भाव से मȅ सहानुभिूत भी रखता हंू, लेिकन मȅ उसका 
समथर्न नहीं कर सकता। वह क्यȗ नहीं कर सकता, उसका Åयौरा मȅ आगे अपने जवाब मȂ दंूगा। 
इससे पहले सीएसआर िवषय को लेकर कुछ misconceptions हȅ, मȅ उन्हȂ िक्लयर करना चाहता 
हंू। सबसे पहले तो मȅ सभी माननीय सदÎयȗ का, चाहे इधर के हȗ या उधर के हȗ, धन्यवाद करता 
हंू िक उन्हȗने अपने भाव इस िबल पर Ëयƪ िकए और मȅने उन्हȂ नोट िकया है। सबसे पहला 
misconception monuments के बारे मȂ यह है, मȅ हाउस को बताना चाहता हंू िक declaration 
of the list of monuments is beyond the mandate of The Companies Act, 2013. I would 
also like to say that the National Monuments Authority है, वह कारपोरेट अफेयसर् मंतर्ालय 
के अधीन नहीं आती है, न ही कÇपनीज़ एक्ट के तहत उसे गवनर् िकया जा सकता है। दूसरा 
misconception यह है, जैसा हमारे माननीय सदÎय रमेश जी ने कहा िक जब यह एक्ट बनाया 
गया, उस समय उनकी सरकार थी। वे शायद सोचते हȅ िक केवल एक के्षतर् के िलए ही जहा ंपर 
वह कÇपनी अपने base of operations रखती है, उस एिरया के िवकास के िलए ही यह दो 
फीसदी amount होता है, इसिलए उसे वहीं खचर् िकया जाए। लेिकन भारत सरकार की तरफ से 
आज इस तरह की कोई सोच नहीं है। वह पैसा एिरया Îपेिसिफक िकसी को िमले, िकसी िजले को 
िमले, उसके िलए अलग से Ģावधान है। वह Ģावधान है-Mines and Minerals Development 
Act, which provides for the creation of a District Mineral Fund, which specifies 
spending of funds in that local area itself where the mining takes place. 
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Now, having cleared these two misconceptions, I would like to move on further 
that the pan-India thinking of the Government of India is that if a company makes 
profit at a particular place, it is not necessary that that place itself should benefit from 
the CSR funding of that company.  We must take into account the places like Jammu 
&  Kashmir, Ladakh and the North-East.  The company can make profit, but it should 
be allowed to spend money wherever it thinks necessary and this is the mandate 
given to the Board of the company िक आप िजस तरह से चाहते हȅ, इस दो फीसदी पैसे को 
खचर् कर सकते हȅ।  हमारे Company Act का जो Schedule VII है, उसके अन्दर यह िनधार्िरत 
िकया गया है िक यह पैसा कहा-ँकहा ँखचर् िकया जा सकता है।  मȅ उसका थोड़ा Åयौरा देना चाहता 
हँू, तािक जो कुछ और misconceptions भी हȅ, जो sports वगैरह के बारे मȂ थे, व ेभी clear हो 
जाएँ।  Schedule VII के अन्दर िलखा गया है, and it is already related to health, education, 
poverty eradication, hunger, women empowerment, welfare of the Armed Forces 
veterans, environment, sports, rural development, slum development, welfare of 
weaker sections, disaster management, research and development in the field of 
science, technology, engineering, medicine, etc.  Art and culture is also part of this 
Schedule.  So, under the CSR activities that have been undertaken since 2014, मȅ 
उसका Åयौरा देना चाहता हँू।  शुरुआत मȂ जब 2014-15 का financial year आया था, उस टाइम 
से art and culture के तहत, िजसके अन्दर monuments भी आ सकते हȅ, architectural sites 
भी आ सकती हȅ, 2014-15 के अन्दर 117 करोड़ रुपए खचर् हुए थे।  वह बढ़ते-बढ़ते 2017-18 के 
अन्दर 395 करोड़ हो गया और मौजूदा financial year तक 2,093 करोड़ बन गया है, जबिक 
िपछले साल, 2019-20 के अन्दर 930 करोड़ था।  मȅ समझता हँू िक जैसे-जैसे CSR की progress 
होती जा रही है, monuments की तरफ भी, art and culture की तरफ भी कॉरपोरेट्स की, 
कॉरपोरेट्स के बोड्सर् की यह रुिच बढ़ती जा रही है।   

एक तो मȅ यह कहना चाहता हँू िक जहा ँsports की बात है, National Rifle Association 
का िज़कर् आया।  न केवल National Rifle Association for shooting, sports की कोई भी 
activity हो, जो िवदेश के अन्दर भारत का नाम Ģिसǉ कर सकती है, चाहे वह paralympics की 
हो, चाहे able-bodied sports की हो, या wheelchair sports की हो, चाहे States के माध्यम से 
िकसी को बाहर भेजने की हो, तो वे सारी की सारी already covered हȅ।   

चूिँक यह भारत सरकार का broad नज़िरया है, इसका मतलब यह नहीं है िक जो 
सहǣबुǉे जी ने कहा है, हम उसको नज़रअंदाज़ करना चाहते हȅ।  हालािँक कॉरपोरेट मंतर्ालय या 
CSR के तहत यह हमारा mandate नहीं है िक हम उनको पाबदं करȂ िक इस चीज के िलए खचर् 
करȂ, लेिकन अनौपचािरक तौर से इसके बारे मȂ चचार् जरूर हो सकती है।  जब हम चचार् करते हȅ, 
तो भारत सरकार की तरफ से करते हȅ, MP के तौर पर भी कर सकते हȅ, तो मȅ समझता हँू िक 
कॉरपोरेट्स के िदमाग के अन्दर भी कुछ न कुछ ख्याल आएगा।  FICCI जैसी सÎंथाएँ, जो 
companies को represent करती हȅ, हम उनसे यह चचार् जरूर कर सकते हȅ।  मȅ यह उÇमीद 
करता हँू िक हम सब िमल कर, हाउस के सभी सदÎय, िजन्हȗने इसके अन्दर िहÎसा िलया है, व े
सभी िमल कर इसके बारे मȂ चचार् करते हȅ, तो monuments के ऊपर भी आने वाले समय के 
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अन्दर कुछ और खचर् under the Art and Culture Head will take place.  Except for a few 
who have not accepted that monuments should be preserved, the sense of the 
House is that the monuments should be preserved.  
 
5.00 P.M. 
 
This is our historical legacy.  It should be preserved.  For that, we are willing to talk to 
the corporate sector. 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर) : माननीय मंतर्ी जी, सदन का समय समाÃत हो रहा है। अगर 
आप दो-तीन िमनट मȂ अपनी बात पूरी कर सकते हȅ, तो कर लीिजए। 
 
Ǜी राव इन्दर्जीत िंसह : जी हा,ं मȅ दो-तीन िमनट मȂ ही अपनी बात समाÃत कर रहा हंू। Ǜी 
सहǣबुǉे जी से मेरा िनवदेन िसफर्  इतना ही है िक िफलहाल आपने भारत सरकार के सजं्ञान मȂ, 
Ģधान मंतर्ी जी के सजं्ञान मȂ यह बात ला दी है, इसिलए अभी मȅने सदन मȂ जो बातȂ कहीं, उन पर 
िवचार करते हुए, कृपया आप इस िबल को वापस ले लीिजए।  
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR): Thank you. The 
discussion will continue next time. The House stands adjourned to meet at 1100 hours 
on Monday, the 6th December, 2021.  

 
 

The House then adjourned at one minute past five of the clock till eleven of the clock 
on Monday, the 6th December, 2021. 

 
  

[3 December, 2021] 121


